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Как амурчанам
пережить
40-градусные
морозы

Читайте на > странице 8.

Советы специалиста по 
экстремальному туризму:

Из-за пожара в «Аллюре» 
лошади остались без сена
Олеся СИВАЧЕНКО
Руководство клуба подозревает, 
что это был поджог.

В ночь на 21 января в благовещенском 
конноспортивном клубе «Аллюр» вспыхну-
ли рулоны сена. За несколько минут было 
уничтожено 400 рулонов, без пропитания 
остались 40 лошадей. Руководство клуба 
подозревает, что это был поджог.

- Совсем недавно я видела в социальных 
сетях, как неизвестные мне благовещенцы 
со смехом писали, что скоро «Аллюр» будет 
гореть. Прошло четыре дня - и сено сгорело. 
Горело все сено по периметру, в нескольких 
местах - так оно случайно загореться не 
могло. Если бы кто-то шел и кинул окурок, 

то он бы просто погас, ведь на сене лежал 
очень толстый слой снега. Специалисты, 
расследующие пожар, обнаружили свежие 
следы обуви, которые оставили два челове-
ка. Они ведут со стороны пустыря, - пояснила 
директор клуба Ирина Шишова.

В полиции завели уголовное дело по ста-
тье «Умышленное уничтожение или повреж-
дение имущества, совершенное из хулиган-
ских побуждений путем поджога». Сейчас 
весь запас организации - это 35 рулонов 
сена плохого качества, его использовали на 
территории клуба для строительства игро-
вого лабиринта. Этого животным хватит на 
несколько дней. К слову, это не первый по-
жар в клубе. Напомним, в 2016 году огонь 
уничтожил здесь конюшню.

Три страшных нападения за одну неделю

Продолжение читайте 
на > странице 14.

Анастасия ПЛЕШАКОВА

Тогда ни деньги, ни квартиры 
у Виталины не отберут.

Элина Мазур в первом сезоне «се-
риала» про 82-летнего Джигарханяна 
и 39-летнюю Цымбалюк-Романов-
скую была подругой и представитель-
ницей Виталины. В новом сезоне она 
переметнулась в «стан врага». И те-
перь работает на Джигарханяна. Она 
рассказала нам, что было за кадром 
скандальной семейной драмы.

Экс-подруга жены 
Джигарханяна: 

Быть вдовой 
актера - это статус
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Подробности читайте 
на > страницах 4 - 5.

ТОПОР ВОЙНЫ В РОССИЙСКИХ 
ШКОЛАХНалет 

на школу 
в Перми, поножовщина 

учеников 
под Челябинском, резня 

на уроке в Бурятии... Что 

должно насторожить 

родителей и педагогов, 

чтобы трагедия 
не повторилась 

в других школах? 

Антон Б., напавший с топором на учеников и учительницу 
в Улан-Удэ. На снимке из семейного архива он еще тихий 

милый мальчик (фото сделано пару лет назад). За его 
спиной - снимок разгромленного на прошлой неделе класса.  
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кЧитатель «КП» 
вдвое снизил налог 
на квартиру

Читайте 
на > стр. 9.

Советы он нашел 
в нашей газете
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ЗВЕЗДЫ
Наталья Водянова 
снялась 
в фотосессии 
обнаженной

НАУКА
Севастопольский 
космонавт пролетел 
над Землей 
на пылесосе

ВИДЕО
Питерские пенсионерки 
поддержали 
ульяновских курсантов 
своим танцем fa
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
www.kp.ru
 23.01.2018 

Олег АДАМОВИЧ

Заодно прикроют 
от санкций другие банки.

В конце 2017 года стало известно, 
что в балансе Промсвязьбанка обна-
ружена дыра в 43 млрд. рублей.

Совладелец кредитной организа-
ции Дмитрий Ананьев не стал ждать 
официального обвинения в наруше-
ниях и сбежал в Лондон. На сча-
стье вкладчиков, власти решили не 
ликвидировать структуру, а спасти 
государственными деньгами. 15 де-
кабря Пром связьбанк направили на 
санацию в Фонд консолидации бан-
ковского сектора ЦБ. Государству 
спасение обойдется малой кровью: 
дополнительные средства выделять 
не потребуется или они будут мини-
мальны. В Промсвязьбанк из других 
банков просто переведут счета пред-
приятий оборонно-промышленного 
комплекса (ОПК).

- Компания будет докапитализи-
рована и передана в собственность 

государства, она станет опорным 
банком по обслуживанию пред-
приятий оборонно-промышленного 
комплекса, - заявили в Центробанке.

Найденное решение одновременно 
снимает и другую не менее важную 
проблему: выводит из-под западных 
санкций те самые банки, у которых 
забирают клиентов от ОПК. А ведь 
среди них есть и системообразующие 
вроде Сбербанка и ВТБ. Но девать-
ся некуда: за финансирование ОПК 
банкирам могут запретить работать 
в Европе и в Америке. А это грозит 
еще большими потерями, чем даже 
от лишения столь важных клиентов.

На роль этакого меченого, кто 
будет заниматься ОПК, нужно бы-
ло выбрать какое-то финансовое 
учреждение. Которое станет преи-
мущественно внутрироссийской ор-
ганизацией. Большая часть операций 
такого банка должна происходить 
только внутри страны - тогда возмож-
ные санкции ему не грозят. Пром-
связьбанк - вполне хороший вариант.

Дмитрий СМИРНОВ

Пресс-секретарь 
президента рассказал 
о своей работе 
с главой государства.

О ВОЛНЕНИИ 
- У него есть друзья, кото-

рые ему рассказывают эти 
анекдоты, он же человек, - 
ответил пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков на 
вопрос «откуда Владимир Пу-
тин берет шутки и анекдоты, 
которые иногда рассказывает 
на публике?» - Это не работа 
пресс-службы. Бывает им-
провизация, потому что мы-
то готовим ему информацию, 
но у президента много разных 
источников информации.

Очередной выпуск про-
граммы «Действующие ли-
ца» вышел на канале «Россия 
1», и ее главный герой Дми-
трий Песков рассказал много 
интересного. Например, что 
Путин каждый раз волнуется 
перед пресс-конференциями, 
хотя дал их уже огромное ко-
личество.

- Я волнуюсь перед пресс-
конференцией, но, наверно, 
больше всех волнуется Пу-
тин, - сказал Песков. - На-
верное, ни один президент 
мира не общается столько с 
прессой в таком свободном 
режиме. В какой-то момент 
мне было очень некомфор-
тно, я опасался, что прези-
денту будут заданы какие-то 
некомфортные вопросы. Но с 

годами я понял, что для пре-
зидента не бывает неком-
фортных вопросов. 

О РЕКОРДЕ 
Отвечая на вопрос о резуль-

тате предстоящих выборов, 
пресс-секретарь главы госу-
дарства заявил, что не сомне-
вается в победе Путина.

- То, что он пользуется та-
кой поддержкой населения, 
для мировой политики - это 
рекорд, и абсолютно беспре-
цедентный, - сказал Песков. 
- Я, как гражданин России, 

уверен, что он победит, и я 
надеюсь, что это будет убе-
дительная победа.

Правда, сказать, «где Путин 
будет голосовать в этот раз?», 
он уверенно не смог.

- Традиционно он всегда го-
лосует в Москве. Я полагаю, 
что и в этот раз, то есть мне 
пока неизвестно о его пла-
нах, - засомневался пресс-
секретарь президента. - Вы 
знаете, что новшество нашей 
системы голосования позво-
ляет сейчас голосовать где 
угодно.

О САНКЦИЯХ
Песков назвал коллапсом 

уровень нынешних отноше-
ний между Россией и США. 
При этом новые возможные 
санкции Запада к нашей стра-
не не станут чем-то неожи-
данным.

- В основном, конечно, не-
обходимы меры предосторож-
ности для нашей экономи-
ки, - сказал он. - И, конечно, 
Кабинет министров, и пре-
зидент, который постоянно, 
постоянно находится в диа-
логе с министрами, уже давно 
проработали все необходимые 
меры предосторожности.

ОБ УДАЧЕ ВСЕЙ ЖИЗНИ
Пресс-секретарь президен-

та назвал «удачей всей своей 
жизни» возможность рабо-
тать с Путиным.

- Путин - это самый опыт-
ный, самый знающий, самый 
талантливый мировой лидер 
и самый ответственный в том 
плане, что он отвечает за свои 
слова. В этом мало кто в ми-
ре может с ним сравниться, 
- охарактеризовал президента 
Песков. - Раньше были го-
раздо более суверенные ли-
деры, которые, скажем так, 
больше подходили Путину 
в плане свободы действий, 

решимости, в плане профес-
сионализма. Конечно, и до-
говариваться с ними Путину 
было легче.

О НЕПУБЛИЧНЫХ 
ПЕРЕГОВОРАХ 

Песков рассказал и о закры-
тых контактах Путина - в том 
числе, например, с президен-
том Украины.

- У президента огромное 
количество контактов, ко-
торые не носят публичного 
характера, о которых мы не 
сообщаем, это обычная прак-
тика, - сказал Песков. - Ког-
да вы видите трудовой день 
президента, который состоит 
из десятков рабочих встреч, 
пресс-конференций и пере-
говоров, это вовсе не озна-
чает, что график президента 
ими ограничивается. Он го-
раздо более насыщенный и 
содержательный, чем можно 
увидеть по телевизору. По-
этому действительно имеют 
место контакты, о которых 
мы не сообщаем СМИ. 

Картина дня: большая политика

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах 

власти». Слушайте 
по будням 

с 9.45 (мск) на Радио «КП».
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Дмитрий Песков: «Путин каждый раз волнуется 
перед пресс-конференциями. Но некомфортных 

вопросов для него не бывает».

Эдвард ЧЕСНОКОВ

США продолжают вооружать 
террористов, которые 
воюют против официального 
Дамаска и Турции.

В субботу турецкая армия обстреляла позиции 
курдов в Африне - городе на севере многостра-
дальной Сирии. Погибли десять человек, в том 
числе мирные жители. Впрочем, если на Ближнем 
Востоке вступают в схватку двое (а турки и курды, 
населяющие север Сирии и частично территорию 
Турции, уже много лет ведут войну друг против 
друга), то, скорее всего, за ними стоит «третий 
радующийся». И такой внешний игрок имеется - 
это США. Сломить власть законного президента 
Сирии Башара Асада у Америки не получилось. 
Столкнуть лбами Москву и Анкару (обе страны 
успешно воевали с террористами ИГИЛ - терро-
ристической организации, запрещенной в Рос-
сии) с помощью серии хорошо организованных 
провокаций - тоже не вышло. Значит, остается 
последний шанс избежать примирения сторон: 
разыграть такую же старую, как сам конфликт на 
Ближнем Востоке, «курдскую карту». Американцы 
сулят разделенному народу (курды проживают не 
только в Турции и Сирии, но и в Ираке и Иране) не-
зависимость, параллельно вооружая их и соседей 
из «демократических сил Сирии» (на деле мало от-

личающихся от обычных боевиков) численностью 
в десятки тысяч человек. По слухам, Пентагон 
даже поставил этим проамериканским группиров-
кам портативные зенитно-ракетные комплексы. 
Но это оружие попадет и к тем курдам, которые 
уже много лет ведут войну за независимость от 
Турции. В ответ Анкара вынуждена реагировать, 
беря под контроль курдские анклавы в Сирии, и 
почти остановленная в регионе война продолжа-
ется. Даже обычно сдержанное Минобороны РФ 
прямо указывает на виновных.

- Основной фактор кризиса в этом регионе 
Сирии - провокативные шаги США, направленные 
на обособление районов с преимущественно 
курдским населением, - заявили в ведомстве.

В Сирии американцы проиграли по всем на-
правлениям. Вместо того чтобы признать это, они 
продолжают игру по развалу страны, вооружая 
сирийскую оппозицию и курдов.

Так курдское меньшинство (которое немало 
настрадалось в XX веке) превращается, по сути, 
в американское пушечное мясо для продолжения 
войны на Ближнем Востоке. При этом Вашинг-
тон, помахавший перед их носом морковкой 
независимости, своих обещаний выполнять не 
собирается. А зачем? Нестабильность - вот глав-
ная цель происходящего. Никто не думает о по-
следствиях, которые могут быть печальными. В 
том числе и для США.

Американцы хотят расчленить Сирию
 � ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Откуда Путин берет анекдоты 
и о каких его контактах молчит ТВ 

 � ФИНАНСЫ

Промсвязьбанк спасут 
деньгами оборонки

FM.KP.
RU
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За последние сутки наш сайт посетили 
2 миллиона 288 тысяч человек

Картина дня: в стране

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

А вы что думаете по поводу этой 
инициативы? Давайте обсудим 
на сайте kp.ru. Самые интересные 
отклики мы опубликуем

FM.KP.
RU

56,63 
+ 04 коп.

69,27 
- 13 коп.

68,5
- 0,1 %.

Алена АРШИНОВА, депутат Госдумы:
- Приходит поколение, выросшее на интернет-сообществах 

с противоправным контентом. Нет тормозов, морали. Одни 
призывы к насилию, экстремизм... После трагедии в Перми 
я прошлась по сети и была в ужасе от этих сообществ. В не-
которых - миллионы пользователей! И ведут эти сообщества 
взрослые. Блокировать группы стали только после моего 
запроса...

Анатолий СЕВЕРНЫЙ, глава Ассоциации 
детских психиатров и психологов:

- Это не сегодня началось. Были школьник с кухонным то-
пориком в Ивантеевке, стрелок-десятиклассник в Москве. 
В советское время похожие истории случались, но не по-
падали в газеты.

Ирина КЛЮЕВА, уполномоченный по правам 
ребенка в Республике Крым:

- В симферопольской гимназии 18 января один ученик 
выстрелил в другого из пневматического оружия. Виноваты 
и школа, и родители, но импульсы на уничтожение нашей 
молодежи идут из соцсетей.

Евгений МАКАРОВ, полковник полиции:
- Раньше детям вкладывалась любовь к Родине, помощь 

другим. Сейчас этого нет. Телевизор и компьютер учат их, 
что в жизни побеждает сильнейший, создают культ насилия. 
Охранник на входе в школу может защитить детей от внешней 
угрозы, а кто защитит их от самих себя?

Маргарита КОЛОБОВА, 
многодетная мать:

- Не стала бы говорить, что трагедии произошли, потому 
что мир стал более злым. Мне кажется, эти дети - брошенные 
взрослыми. Я вырастила шестерых. У нас в семье братья и 
сестры не дрались. Каждый конфликт мы разбирали.

Сергей СОЛДАТОВ, предприниматель:
- А не переборщили ли мы с игрой в детскую правозащиту? 

Знакомая учительница жалуется: чуть что не так - замечание 
сделала, голос повысила, - родители прокуратурой угрожают, 
не особо разбираясь. Дети от этого чувствуют себя безна-
казанными, а там и до беспредела недалеко.

Андрей КИВИНОВ, писатель, 
сценарист:

- Все всегда упирается в социальное положение: не думаю, 
что это влияние игр или «гнилого Запада». Если бы школьникам 
было чем заняться, они бы такой ерундой не маялись бы. В 
наше время нам было не до этого: нам бы в хоккей погонять. 
А у них хоккея нету.

Илья СТОГОВ, писатель:
- Дети - они всегда злые. В классе, где я учился, дрались 

на каждой перемене. Степень насилия была, может быть, и 
выше, чем в нынешних школах. Но этого не было видно: не 
было «ютюбов».

 ■  ВОПРОС ДНЯ

Дикие случаи 
с нападениями 
на школы в Перми 
и Улан-Удэ 
(подробности 
на стр. 4 - 5) 
заставили нас 
задать вопрос:

Почему пошла волна 
насилия в учебных 
учреждениях?

Роман ГОЛОВАНОВ

Появился 
законопроект - 
о приравнивании 
сожительства 
к союзу в загсе.

Совместную жизнь 
мужчины и женщины 
под одной крышей хо-
тят приравнять к офи-
циальному браку. Так 
пара любящих сердец, 
минуя загс и марш 
Мендельсона, легким 
движением руки пре-
вращается в ячейку 
общества. Со всеми ее 
правами и обязанно-
стями. Сенатор Антон 
Беляков внес соответ-
ствующий законопро-
ект в Госдуму.

Крепкие сожители, 
по задумке Белякова, 
станут законными му-
жем и женой после 5 
лет совместного про-
живания. Ну или же 
после 2 лет жизни под 
одной крышей вместе 
с общим ребенком. И 
тут - даже без печати в 
паспорте - «вольной се-
мье» придется, если что 
пойдет не так, делить 
совместное имущество.

- Если мужчина и 
женщина не заклю-
чили договора, то 
все имущество, на-
житое ими в период 
сожительства, будет 
признаваться их со-
вместной собствен-
ностью, - проком-
ментировал «КП» 
сенатор Беляков. - К 
мужчинам и жен-
щинам, состоящим 
в фактических брач-
ных отношениях, бу-
дут предъявляться те 
же требования, что и 
к лицам, планирую-
щим зарегистриро-
вать брак: они долж-
ны достичь брачного 
возраста, не состоять в 
другом браке и не яв-
ляться близкими род-
ственниками.

Сожители становят-
ся семьей автоматиче-
ски, выходит, прямо 
как в русской народ-
ной песне: «Без меня 
меня женили». Прав-
да, как доказать, что 
мужчина и женщина 
прожили вместе 5 лет, 
сенатор не уточнил. 
Вот и гадают теперь 
нерасписанные пары, 
стоит ли собирать друг 
на друга фото- и ви-
деокомпромат или же 
поверят в суде на сло-
во о долгой совмест-
ной жизни.

- У проекта есть 
плюсы и минусы, - 
поделился с «КП» на-
стоятель Никольского 
храма в подмосков-
ном Красногорске 
отец Павел Остров-
ский. - Из плюсов: на 
мужчин накладыва-
ется ответственность. 
Ведь обычно именно 
сильная половина жи-
вет беспорядочными 
половыми связями. А 
тут закон станет под-
стегивать парней де-
лать девушкам пред-
ложение. Хочешь или 
не хочешь, но тебя по 
закону распишут, а так 
хоть свадьбу сыграешь. 
Но, с другой стороны, 
такой закон может под-
толкнуть пары к фик-
тивным расставаниям. 
Пожили меньше пяти 
лет - и разбежались. А 
дальше неизвестно - 
сойдутся вновь или нет.

Ряд юристов в таком 
законопроекте смысла 
не видят.

- Если ты находишь-
ся в сожительстве, как 
в браке, зачем вообще 
ходить в загс и рас-
писываться офици-
ально? - поделилась 
с «КП» сомнениями 
известный адвокат 
Людмила Айвар. - По-
нятно, что есть ряд 
последствий для со-
жителей. Например, 
покупали квартиру 
вместе, а оформил ее 
на себя кто-то один. 
Или же вопрос о том, 
кто после смерти со-
жителя претендует на 
общее наследство.

Но вообще все эти 
проблемы человек 
должен осознавать, 
когда собирается за-
ключать официаль-
ный брак. И думать, 
как не совершать 
ошибок, за которые 
придется расплачи-

ваться через год или 
10 - 20 лет. Да, обе-
зопасить сожителей 
социально, финансо-
во, наверное, нужно. 
Но надо ли для этого 
кардинально перело-
пачивать Семейный 
кодекс?

Жили не тужили, 
оказалось - брак
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Софья РУЧКО

По информации Минтруда, в 2016 году число заре-
гистрированных браков в России упало до минимума 
за последние 20 лет.

Сейчас на людей, живущих в гражданском браке, 
Семейный кодекс не распространяется. Например, 
при распаде такой пары никто не может претендовать 
на раздел совместно нажитого имущества (как это 
бывает у законных супругов).

Например, купленная сожителями на общие деньги 
квартира при расставании целиком достанется тому, 
на кого оформлена.

- Если другой человек захочет получить часть не-
движимости, в суде надо будет доказывать, что он 
вложил в покупку собственные средства. Сделать это 
практически невозможно, - комментирует адвокат 
Андрей Безрядов.

Долги супругов при разводе поделятся поровну. У 
сожителей - нет.

- Бывает, женщина берет в банке кредит, чтобы ее 
гражданский муж мог развивать свой бизнес. Потом 
они расходятся, а долги приходится выплачивать толь-
ко ей, - рассказывает грустную историю Безрядов.

Единственное, на что реально может претендовать 
женщина при расставании с гражданским мужем, - 
это алименты на общих детей. Если мужчина усы-
новил их еще при совместной жизни, то алименты 
назначаются в обычном порядке. Если этого не 
произошло, то мама может подать в суд на их взы-
скание. Тогда придется доказывать то, что мужчина 
является биологическим отцом детей. Если докажут - 
присудят алименты.

В случае смерти одного из гражданских супругов 
оставшийся в живых не становится его законным 
наследником. Претендовать на часть наследства он 
может только в том случае, если докажет, что нахо-
дился на иждивении умершего дольше года.

Без штампа в паспорте - 
только алименты 

А КАК СЕЙЧАС 
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За прошлую неделю 
произошло три 
нападения на детей.

Ну ни вздохнуть ни охнуть!
В понедельник, 15 января, 

в Перми друзья-отморозки 
ранили ножом учительницу 
и 12 детей (мы подробно пи-
сали об этом в предыдущих 
номерах и на сайте kp.ru). Че-
рез день 16-летний Азамат 
и 17-летний Тимур, второ-
годники из села Смольное 
Челябинской области, на пе-
ремене устроили поножов-
щину. Едва справились, как 
в пятницу в бурятском по-
селке Сосновый Бор (приго-
род Улан-Удэ) трое подрост-
ков ворвались в класс школы 
№ 5 с «коктейлем Молотова» 
и топором. Зарубить детей и 
учительницу, сжечь все и по-
кончить с собой - такой был 
план-максимум у обычных, 
казалось бы, девятикласс-
ников.

«Если нЕ хотитЕ 
сдохнуть - уходитЕ»

Для большинства учени-
ков школы № 5 сработавшая 
пожарная сигнализация ни-
чего страшного не предве-
щала - сирена нередко завы-
вала по пустякам. Но на этот 
раз все было иначе. Пожар, 
начавшийся в классе, где у 
7-го «А» шел урок русского 
языка, устроили трое мест-
ных девятиклассников. Все 
произошло мгновенно. Во-
рвавшись в кабинет, парни 
бросили бутылки с горючей 
жидкостью в сторону, по-
лыхнуло у окна, началась 
паника. А один из них, с 
топором, кинулся кром-
сать детей. Учительни-
ца Ирина Раменская 
получила удар по за-
тылку.

- Мы сидели в 
столовке, кри-
чат: эвакуация, - 

рассказала «Комсомолке» 
старшеклассница Алексан-
дра. - Забежала учительница, 
выгнала нас на улицу. Пока 
бежали к выходу, от кого-
то услышали, что по школе 
бегают пацаны в масках и 
орут: «Если не хотите сдох-
нуть - уходите!» А потом мы 
увидели девочку, у нее пол-

лица не было! Ле-
жала у гардероба 

на лавке вся в 
крови! Тут 
примчались 
пожарные, 
«Скорая», 
люди с ав-
томатами… 
Они и пой-
мали этого 

мясника.
К тому мо-

менту зачин-
щику резни - 
15-летнему 
Антону Б. 
- удалось ра-
нить пяте-
рых детей и 
учительницу. 
Сам он то-
же оказался 
в больнице: 
после бойни 

в классе пытался покончить 
с собой, рубанув себя тем же 
топором.

Двое подельников пусти-
лись в бега, но уже через пару 
часов их вычислили и при-
везли в полицию. По неофи-
циальным данным, всю вину 
парни свалили на своего дру-
га - они, мол, не знали, что 

он настроен серьезно, хотели 
просто попугать. Кстати, к 
этой версии сейчас склоня-
ется и следствие.

«ЗАВтРА нЕ ПРиходи - 
БудЕт МЯсо»

Что толкнуло парней на 
немыслимое зверство? По 
одной из версий, всю трои-
цу в школе недолюбливали. 
Якобы накануне та самая 
учительница Ирина Рамен-
ская поставила парням двой-
ки по русскому, и обижен-
ные пацаны пошли мстить.

Есть и другое мнение:  
школьники решили просла-
виться вслед за пермскими - 
сейчас эту версию отрабаты-
вает специальная комиссия. 
Кроме того, в нападении на 
школу разглядели сценарий 
страшных мультиков-аниме 
(см. «Есть версия» на стр. 5), 
которыми увлекался Антон.

Но какими бы ни были 
причины ЧП, как выясни-
лось, его можно было пре-
дотвратить. За сутки до тра-
гедии на телефоны учеников 
посыпались сообщения: «Не 
ходите в школу - будет мясо». 
Послание восприняли как 
дурацкую шутку. Вспомнили 
о нем уже после бойни…

Подвела и охрана в учеб-
ном заведении. Оказалось, 
что в школе не было даже 
тревожной кнопки.

- У нас на входе только 
60-летняя вахтерша, - разво-
дит руками директор Сергей 
Разуваев. - Денег на охран-
ников и технику для вызова 

группы быстрого реагиро-
вания нам не выделяли, а 
скидываться родители сами 
не хотели. Говорили: «Зачем 
деньги тратить, если в нашем 
поселке мы все друг друга 
знаем?» В здании есть разве 
что аварийная кнопка вы-
зова пожарной охраны. Ее 
и нажали в первую очередь.

С одной стороны, роди-
телей можно понять. Во-
первых, охрану любой шко-
лы должны обеспечивать 
власти, а не мамы-папы. 
Это государственное учреж-
дение.

Во-вторых, Сосновый 
Бор - бывший военный гар-
низон, до недавнего времени 
был закрытым: на проходной 
требовали паспорта, прове-
ряли багажники машин. Все 
население - 6000 человек, в 
основном военнослужащие. 
Так и 15-летний Антон вос-
питывался в семье майора 
ВДВ, правда, тот ему отчим, 
а не родной отец. Мама - до-
мохозяйка, четыре года на-
зад родила дочку.

- Мне казалось, что Антон 
ревновал к младшей сестрен-
ке, переживал, что он нико-
му не нужен, - рассказала 
«Комсомолке» подруга под-
ростка. - При этом родители 
у него строгие, и мама, и папа 
ругали, могли наказать. Те-
лефон, например, отобрать. 
Или компьютер запретить. А 
ведь он, как все мальчишки, 
любил резаться в компьютер-
ные игры.

К слову, про всю троицу, 
устроившую погром, в Со-
сновом Бору не могут сказать 
ни хорошего, ни плохого. Не 
спортсмены и не отлични-
ки, но и не отпетые хулиганы. 
Ничем не выделялись. «Мы 
от этих тихушников такого 
не ожидали», - в один голос 
твердят в городке.

тРоЕ РАнЕнЫх - 
В РЕАниМАЦии

Врачи продолжают бороть-
ся за жизнь пострадавших. 
Травмы, которые они полу-
чили, шокируют: «рубленая 
рана позвоночника», «трав-
матическая ампутация двух 
пальцев», «скальпированная 
рана щеки»...

- 41-летняя женщина и 
двое 13-летних детей сейчас 
в тяжелом состоянии, - рас-
сказал руководитель террито-
риального Центра медицины 
катастроф Вячеслав Тимкин. - 
Еще четверо пострадавших в 
состоянии средней и легкой 
тяжести.

- Нашу Сашеньку опериро-
вали несколько часов, мы все 
как на иголках, - не сдержи-
вает слез Анастасия Гарькае-
ва, тетя той самой девочки, 
которую ударили топором по 
лицу. - Мы попросили в соц-
сетях о сборе крови, спасибо 
всем, кто откликнулся, до-
нора быстро нашли. Теперь 
остается только молиться.

«Комсомолке» удалось по-
общаться с пострадавшим 
педагогом. Женщина чудом 
выжила: ей в голову угодил 
«коктейль Молотова», но бу-
тылку отрекошетило. Если бы 
она разбилась, учительница 
сгорела бы заживо.

- Да, я ставила Антону 
двойки, но не только ему, - 
тихо подтвердила Ирина Ра-
менская. - Теперь я понимаю, 
почему он целился прямо в 
меня. Но зачем рубить детей?!
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КстАти

Здесь учился Максим Галкин
Если раньше школа № 5 и упоминалась в СМИ, то благодаря 

тому, что там когда-то учился телеведущий и пародист Максим 
Галкин. Его отец, кадровый военный, пару лет служил в военном 
городке Сосновый Бор. В этой школе Максим отучился в третьем 
и пятом классах (четвертый класс тогда школьники пропускали), 
после этого семья переехала в Москву. Уже после того как он стал 
звездой, Максим посещал родные пенаты и общался с учителями 
и школьниками. В воспоминаниях артиста время, проведенное в 
школе № 5, осталось как самое безоблачное в его жизни.

Топор войны в российских     школах

За сутки до нападения Антон Б. (третий слева) сменил имя 
в соцсетях и украл из отцовского гаража топор.  

13-летняя Галя 
перенесла 

операцию после 
удара топором 

по спине. 
А учительница 

Ирина Раменская 
пыталась закрыть 

детей собой.
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- Волна насилия по-
шла по каким-то кон-
кретным причинам. 
Я и некоторые другие 
эксперты высказы-
ваем мнение, что это 
специально сделанная 
волна насилия. И что 
она будет продолжать-
ся. Потому что кого-
то это интересует.

Сама по себе волна 
насилия не возника-
ет. Здесь должны быть 
какие-то общие связу-
ющие обстоятельства. 

Большую роль игра-
ют соцсети. Там сразу 
появляются сообще-
ния, подробности, 
даже какие-то фото-
графии. И это вызы-
вает у определенных 
подростков желание 
выделиться, желание 
стать известным. И 
тюрьма как таковая 
и колония не пугают. 
Потому что они попа-
дают в эту среду уже 
героями.

В России соцсети 

открыты для доступа 
всем. И сделать, как 
поступил Китай, мы 
не можем. Китай оста-
вил позитив на соцсе-
тях, в интернете, а весь 
негатив блокируется. 

У нас это технически 
не выйдет (подробнее 
об этом читайте в ру-
брике «А в это время»).

Наш «Вопрос дня»  
на эту тему -  
на < стр. 3.

Программу  
«Родительский вопрос»  
слушайте по четвергам  

с 19.05 (мск) на Радио «КП».

■■ ВЗГЛЯД■С■6-го■ЭТАЖА

Сработал закон 
парных случаев?
Александр МИЛКУС

Обозреватель■«КП» -■■
о■том,■что■сейчас■
важно■сделать■
взрослым.

Несколько дней назад в ко-
лонке о трагедии в пермской 
школе я сначала написал  - 
«дай бог нам на этот раз избе-
жать закона парных случаев». 
Потом эту фразу вычеркнул - 
не накликать бы. Увы. Закон 
сработал, не пронесло.

До сих пор у меня щемит 
сердце, когда вспоминаю 
конец 2011  - начало 2012 
года, когда страну накрыла 
волна подростковых суици-
дов. Сначала мальчик, потом 
девочка, потом сразу двое… 
К февралю 2012-го - больше 
сорока случаев. И чем выше 
телевидение и газеты подни-
мали градус истерии по по-
воду этого жуткого цунами, 
тем чаще случались трагедии. 
Психологи вспомнили про «эф-
фект Вертера». Его описал в 
середине 70-х годов прошлого 
века американский социолог 
Дэвид Филлипс, исследовав 
волну самоубийств в Европе 
в конце XVIII века. Тогда ее 
спровоцировал только-только 
вышедший роман Гете «Стра-
дания юного Вертера».

В 2012-м власти страны 
пошли на жесткий, но очень 
правильный шаг  - СМИ было 
запрещено описывать способ 
совершения самоубийства и 
раскрывать имена и фамилии 
подростков, которые реши-
ли свести счеты с жизнью. 
Сколько хочешь погибай  - а 
страна не узнает имени «ге-
роя». А именно прославиться, 
обратить на себя внимание  - 
пусть хотя бы так - собирались 
юные суицидники. Подростко-
вый возраст, ранняя юность 
характерны пренебрежением 
к собственной жизни, ребята 
еще не осознают ее ценности. 
Помните у Роберта Стивенсо-
на: «Мальчику жизни не жалко, 
гибель ему нипочем»?

Запрет сработал! Волна по-
шла на спад.

Сейчас подобный костер 
мы, сами того не осознавая, 
можем разжечь, искренне 
переживая по поводу напа-
дений на школы. Период ян-
варь - февраль с точки зрения 
физиологии самый сложный 
для учеников. Тянется длин-
ная третья выматывающая 
четверть. Световой день ко-
роткий. Взрослому легко со-
рваться, что уж тут говорить 
про подростка.

Поэтому у меня призыв-
просьба к коллегам. Давайте 
не нагнетать. Не рассказывать 
о трагических случаях мы не 
можем: сообщать людям ново-
сти, комментировать их - наша 
профессия. Но давайте не со-
средотачиваться на описании 
самих нападений. И - особенно 
важно - не называть фамилий 
нападавших.

Правильная реакция долж-
на быть иная. Непоказушная, 
тихая. Психологам школ (там, 
где они еще есть) нужно сроч-
но обратить внимание на под-
ростков из зоны риска. И тех, 
кто выделяется асоциальным 
поведением, и тех, кто, напро-
тив, затаился, мало общается 
со сверстниками, интроверт 
одним словом.

Стоит насторожиться роди-
телям подростков. Аккуратно 
посмотреть странички ВКон-
такте, которые ведут ваши 
дети. Но, обнаружив перепо-
сты статей про тот же «Ко-
лумбайн», не надо устраивать 
выволочку. Ребенок просто за-
кроет от вас свои записи, а вы 
потеряете самое ценное, что 
есть между мамой, папой и 
тинейджером, - доверие. Посо-
ветуйтесь с психологом, спе-
циалистом по подростковому 
периоду, социальным педаго-
гом. Подумайте, как отвлечь, 
переключить отпрыска. В об-
щем, будьте сейчас особенно 
внимательны к своим велико-
возрастным недорослям.

Берегите себя и своих де-
тей.

А■В■ЭТО■ВРЕМЯ
Агрессивные группы  
в соцсетях закроют

Замминистра связи и массовых коммуникаций России Алек-
сей Волин заявил, что Минкомсвязи, Роскомнадзор и адми-
нистрации соцсетей начинают массовую блокировку опасных 
групп в интернете.

«Группы, призывающие к резне в школах, будут заблокирова-
ны, поскольку в своей деятельности они сразу же попадают и 
под призывы к терроризму, и под экстремизм, потому что они 
пропагандируют массовое антисоциальное поведение, по сути де-
ла, провоцируют школьников на самоубийство», - сказал Волин.

Администрация ВКонтакте поддержала Минкомсвязи и пообе-
щала усилить контроль за опасным контентом в своей соцсети.

«КП»
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■■  ЕСТЬ■ВЕРСИЯ

«Убийство■
учителя■стало■
для■пацанов■
финальным■
испытанием!»

Организатор нападения 
на бурятскую школу девяти-
классник Антон Б. подражал 
злодеям из японских мульт-
фильмов-аниме, уверены не-
которые его одноклассники. 
Дескать, не раз слышали, как 
Антон любил смотреть аними-
рованные сцены с убийствами, 
восхищался жестокостью отри-
цательных персонажей и даже 
косплеил их. Косплей в япон-
ской культуре - это, кстати, не 
только банальное переодева-
ние в любимых героев, но и 
полное перевоплощение в них, 
включая привычки и повадки, 
практически «по Станислав-
скому».

И что же это за повадки? От-
крываем группы в соцсетях, 
созданные поклонниками 
взрослых японских мультиков. 
Читаем: «Момочи Забуза из 
аниме «Наруто». Уже в детстве 
его руки были в крови: закан-

чивая финальный экзамен, 
он должен был убить ниндзя 
(считай, учителя. - Ред.) 
своего выпуска, а Забуза 
убил более 100 учеников 
и получил кличку Демон 
Скрытого тумана. В ком-
ментариях - множество 
восторженных откликов.

Случаи, когда фанаты ани-
ме путают свой виртуальный 
мирок с реальной жиз-
нью, не так уж редки. 
Вот, например, в Но-
восибирске на Хел-
лоуин 2016 года парочка 
чокнутых анимешников 
захватила в заложники и 
пытала бабушку с малень-
ким внуком. Другой случай 
был в Самаре: 15-летний фа-
нат японской культуры решил 
повторить «подвиг» мульти-
пликационных мстителей и за-

резал отца, который 
его выпорол.

Что это все на-
поминает? Ну 
конечно, перм-

ских «колумбай-
неров» Биджакова и Буслид-

зе (см. сайт kp.ru), которые 
насмотрелись роликов про 
убийства в американских 
школах и пошли резать млад-
шеклассников.

Есть, кстати, и другая вер-
сия. Мол, парень был по-
клонником движения АУЕ 
(арестантско-уркаганское 
единство. - Ред.), которое 
идеализирует уголовную 
субкультуру и курируется 
матерыми рецидивистами. 
Но здесь есть сомнения. Ведь 
криминальные авторитеты 
далеко не идиоты. И подоб-
ная слава, после которой 
силовики начнут их кошма-

рить по-серьезному, им вовсе 
не нужна.

Топор войны в российских     школах

■■ КОММЕнТАРИй■СПЕцИАЛИСТА

Михаил■ВИнОГРАДОВ,■психиатр-криминалист,■доктор■медицинских■наук:

Волна■насилия■сама■не■возникает

Спецназ скрутил подростка неподалеку от места нападения.

В этих группах любители «плохих парней» 
вербуют себе сторонников.

Так выглядит  
мультяшный злодей.

Подготовили Яна ЛИСИНА, Дмитрий НИСИФОРОВ, Алена ЧИЧИГИНА, Андрей СИНЬКОВ,  
Ольга БУЕВА («КП» - Иркутск»), Алексей ИВАНОВ («КП» - Саратов»), Григорий ПУШКАРЕВ.
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Владимир ЖИРИНОВСКИЙ, 
член Госсовета РФ, лидер ЛДПР

Попытка властей 
бороться с протест-
ными митингами пу-
тем запретов ни к 
чему хорошему не 
приводит. Такие ак-
ции с каждым запре-
том становятся все 
популярнее - особен-
но среди молодежи. 
Молодежь остро реа-
гирует на любой запрет. Если бы митин-
ги были однозначно разрешены, то у 
молодежи появилось бы меньше причин 
возмущаться, а у журналистов - меньше 
поводов для скандальных материалов.

Но запреты лишь подогревают интерес. 
Молодые люди рассуждают предсказуе-
мо: «Ах, они запретили? Мы тогда назло 
пойдем!»

Но речь не только о митингах. Недав-
но произошел скандал с ульяновскими 
студентами. Причем скандал устроили не 
студенты, а руководство вуза и региона. 
Ребята просто станцевали пародийный 
танец. Но кто-то с «зудом запретитель-
ства» увидел в этом провокацию. Начали 
грозить чуть ли не отчислением.

И тут же по всей стране пошла вол-
на: студенты снимают точно такие же 
видео, чтобы выразить свой протест и 
поддержать своих сверстников. А если 
бы не стали раздувать скандал на пустом 
месте, об этом и не узнал бы никто. А 
так сами всю страну на уши подняли.

Аналогичная ситуация возникла с филь-
мом «Матильда», который никакой сен-
сации не предвещал и, скорее всего, 
остался бы практически незамеченным. 
Но «активисты-запретители» на пустом 
месте раздули такой скандал вокруг не-
го, что несколько человек поплатились 
свободой, пытаясь запугать зрителей и 
авторов фильма. Общество раскололось 
на два лагеря. Кинотеатры боялись по-
казывать фильм из-за угроз погромов. 
Просто массовая истерия охватила стра-
ну из-за заурядного, по сути, фильма.

Зачем это было нужно - и кому? Какую 
цель преследовали и чего добились в 
итоге?

Не пора ли перехватить инициативу и 
действовать на опережение? Например, 
зачем было проводить выборы в Госдуму 
так, что партия власти в период кризиса 
и ухудшения экономического положения 
граждан заняла в Госдуме аж 343 места - 
три четверти! Почему не дать оппозиции 
взять мест побольше, чтобы у общества 
была отдушина? Зачем партии власти 
кресел больше, чем требуется даже для 
конституционного большинстве? Ведь, 
ничего не потеряв, можно было выбить 
аргументы из рук тех, кто сегодня рас-
качивает ситуацию в стране.

И так во всем. Зачем, например, эти 
посадки за лайки и репосты в соцсетях? 
А позорная 282-я статья УК, которая на-
правлена якобы против «разжигания не-
нависти», но сама разжигает ненависть?

ЛДПР последовательно выступает за 
отмену 282-й статьи и вообще против 
идиотских запретов, которые могут при-
вести страну к социальному взрыву. Но 
власти повторяют одни и те же ошибки 
из раза в раз.

 ■ ПОЛИТИЧЕСКАЯ СРЕДА
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ЛДПР против 
ненужных 
запретов

Александр ГРИШИН

Именно столько потратил 
занимающий пост президента 
Украины  
Петр Порошенко  
на новогодние каникулы 
в теплом местечке.

Президентом быть плохо. Все на 
тебя смотрят, пальцами тычут, от-
слеживают каждый чих. Лишнего 
себе ничего не позволишь. Тут же 
начинают выговаривать, мол, отече-
ство в опасности, а вы тут чаи распи-
ваете. А отдохнуть-то ведь хочется! И 
по-человечески пожить. Вот и зани-
мающий пост президента Украины 
Петр Порошенко решил на Новый 
год ни в чем себе не отказывать. А 
чтобы не отчитываться ни перед кем 
и не давать повода для сплетен, Пе-
тро Алексеевич окутал свой отдых 
ореолом анонимности.

Но ушлые журналисты раскопа-
ли подробности новогоднего вояжа. 
Отдыхал Порошенко на Мальдивах. 
Там в это время не особо жарко и 
нет дождей. 

Чтобы не палиться, Порошенко по-
селился в отеле под именем Mr. Petro 
Incognito (Ukraine) - повеяло Гого-
лем: «Инкогнито из Петербурга…».

На отдых летал на частном само-
лете Falcon 7X турецкой компании 
Setair. Перелет туда-обратно обо-
шелся более чем в 150 тысяч евро.

Неделя отдыха в пятизвездочном 
отеле Chevan Blanc Randheli стоила 
главе Украины 276 тысяч долларов.

Как выяснили украинские жур-
налисты, Петр Алексеевич не от-
казывал себе в деликатесах. На пи-
тание было потрачено 18 тысяч 550 
долларов.

Полученные калории Порошенко 
старался сжечь по максимуму - ак-
тивный отдых обошелся ему в 18 705 
долларов.

Понятно, что Порошенко отды-
хал с семьей. Но все равно общие 
расходы составили внушительную 
сумму - порядка 500 тысяч долларов.

Впрочем, давайте признаем: По-
рошенко имеет право позволить себе 
многое.

В 2015 году состояние главы неза-
лежной оценивалось в 750 миллио-

нов долларов. А год спустя он стоил 
уже 858 миллионов. Петр Алексее-
вич - чуть ли не единственный оли-
гарх на Украине, который богатеет, 
пока все вокруг беднеют. Не в по-
следнюю очередь по той причине, 
что Украина принялась активно пе-
ревооружать ВСУ, а Петру Алексее-
вичу принадлежит не один заводик, 
производящий вооружения.

Кстати, данных о финансовом со-
стоянии семьи Порошенко за 2017 
год еще нет. Но вряд ли кто сомне-
вается, что Петр Алексеевич продол-
жил приумножать свое состояние.

Может, уже и миллиард за плеча-
ми. Зато не рабы. И скачут дальше.

P.S. Ситуацией уже не преми-
нул воспользоваться Ми-

хаил Саакашвили, который воткнул 
острую шпильку в украинского ли-
дера.

- Мне киевский снег гораздо род-
нее, чем все остальное. Даже Маль-
дивы, если меня отправят на год, на 
остров президентский. Мне лучше 
сидеть в тюрьме здесь (в Киеве. - 
Ред.), - заявил экс-президент Грузии 
и экс-губернатор Одесской области.

Полмиллиона долларов на отдых  
Петро Инкогнито на Мальдивах
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Отель на Мальдивах, где отдыхал Петро Инкогнито,   
предлагает для роскошного отдыха снять целый остров. Например, такой.

Елена ЧИНКОВА

Джон Хантсман посетил 
Новый Иерусалим 
под Москвой. 

В воскресенье дипломат с род-
ными и коллегами приехал в Вос-
кресенский Новоиерусалимский 
монастырь, что в 60 км от Мо-
сквы. Приехал Хантсман не просто 
на экскурсию - американец-мормон 
захотел больше узнать о духовных 
традициях православных, только что 
отметивших Крещение Господне. 
Осмотревший монастырь гость ока-
зался не только любознательным, но 
и смелым - взял и окунулся в купель!

Правда, с погодой ему повез-
ло: крещенские морозы в столице 
чуть спали, ветер тоже утих. Но все 
равно за посла здесь очень пере-
живали - мало ли как с непривычки 
отреагирует организм. Хантсман 
в синем халате и валенках (специ-

ально купил по случаю) на глазах у 
продрогшей толпы подошел к воде 
и мужественно трижды погрузился 
под воду. «Молодец!» - кричали ему 
по-русски. 

- Мой муж очень ждал этого. Он 
любит приключения! Сама я родом 
из солнечной Флориды, потихоньку 
привыкаю к холоду, возможно, сама 
окунусь в следующий раз, - расска-
зала жена посла Мэри-Кей.

- Как вы себя чувствуете? - спроси-
ла американского дипломата «Ком-
сомолка».

- Чувствую большую связь с на-
родом России! Это незабываемый 
момент и опыт. С каждым месяцем 
узнаю все больше о ваших традици-
ях, - ответил Хантсман и поспешил 
на монастырскую трапезу. Очень, 
кстати, хлебосольную. 

Теперь послу еще надо научиться 
играть на балалайке, выпить вод-
ки из самовара и покормить с рук 
медведя...
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Посол США Джон Хантсман мужественно 
перенес купание в ледяной воде.

Посол США окунулся в прорубь, 
чтобы лучше понять Русь

 ■ ДЕЛА ДУХОВНЫЕ



7Россия
www.kp.ru

23.01.2018Хождение по Поднебесной

Начали экспедицию Володя и Виктор, 
конечно, в китайском визовом центре.

ПЕРВАЯ ВСТРЕЧА С КИТАЕМ
Кто помнит нашу чудовищную про-

шлогоднюю экспедицию на электрич-
ках из Москвы до Владивостока? (Ре-
портажи из этого путешествия - на 
сайте kp.ru.)

Кто помнит нас, бродяг, пропитан-
ных беляшным маслом, 33 дня блуж-
давших по Руси?

Кто помнит, как мы ползли по ее по-
лустанкам, описывая нервным хохотом 
русскую жизнь?

- Я говорил, что всем плевать? - по-
интересовался Гусейнов.

- Не говорил.
- Всем плевать. Репортажи живут 

пару дней.
Витя смотрел на жабу в китайском 

ресторане. Жаба хладнокровно тара-
щилась на Гусейнова. Это был же-
стокий поединок. Витя готовился ее 
съесть…

- Но зачем мы попали сюда, в другой 
мир? Надо же объяснить, - вдыхаю я 
сквозь марлевую маску, всматриваясь 
в желтый туман Харбина.

Минус 30. Смог. Дышать тяжело…
- А если написать честно, - изрек Ви-

тя. - Стало скучно. Сидят умные люди 
в уютных фейсбучиках и рассуждают. 
Бесконечно. Обо всем. Миллионами. 
Увидят новость - пост. Столкнутся с 
дворником - десять. А мы, бродяги, 
соскучились по настоящему миру… 
(Жует что-то омерзительное.) Давай 
напишем так: «отправились в россий-
ское будущее». Ведь народ в русских 
электричках нам только и шептал - 
Китай, Китай, Китай. Россия ж девица 
эксцентрическая. Ее к Китаю тянет, 
она ему завидует, боится, а потом как 
загремит вдруг на кухне сковородками, 
заорет: «Почему мы живем не как они, 
не по уму?!»

В электричках люди стонали: мол, 
вырубают китайцы тайгу, допивают 

Байкал, скупают земли, заводы, а мы, 
ленивые русские, беспомощны перед 
«желтой угрозой». Мол, теряем Даль-
ний Восток. И ругался народ русский, 
не замечая, что одет Китаем и им же 
обут. Что почти все, что сделано из 
пластика и металла, сварганено им.

- И страдала бы Поднебесная от 
русского недопонимания, - говорил 
Гусейнов, - если бы не мы с Володь-
кой. Мы ж люди понятливые… Вот по 
обычаю не вовремя (в середине лютой 
в Северном Китае зимы) мы и отпра-
вились в путь. Так и начнем. Записал?

- Записал.
Кстати, читатель, если дальнейшие 

события покажутся тебе идиотскими, 
не торопись с выводами - это мы еще 
не рассказали, как въехали в Китай…

КАК МЫ ВИЗУ ПОЛУЧАЛИ
Фотографическая будка китайского 

визового центра в Москве, получив 
300 рублей, подмигнула иероглифами 
и затихла.

Витя зря вывихнул руку об аппарат - 
он был мертв.

- С одной стороны, я не знаю, что 
должно произойти, чтобы китайцы 
отказали вам в визе, - заговорил со-
трудник визового центра, разглядывая 
фотоаппарат и лицо Гусейнова. - На-
до быть матерым уголовником, свя-
щенником или журналистом. А вы, 
я вижу…

- Не гневи бога, сын мой! - нахму-
рился заросший бородой Гусейнов.

Мы готовились к Китаю по-
европейски тщательно и трусливо. Это 
напоминало сцену советского фильма, 
где злодеи, склонившись над картой 
СССР, размышляют, как проникнуть 
в логово коммунистов.

− Если назовемся журналистами, к 
нам прикрепят сопровождающего, - 
предрекал я, припоминая поездки по 
Северной Корее, Туркмении и колони-
ям Мордовии. - Всучат какого-нибудь 
улыбчивого товарища Ли, который за-
ставит пить рисовую водку с суровыми 
ударниками социалистического труда. 
И расцветет тогда перед нами Китай 
липовым цветом…

Витя думал незатейливо. Что его по-
садят.

(Родная редакция предлагала в утеше-
ние: вас запомнят антикоммунистами.)

К счастью, китайские визовые пра-
вила оказались страшно либеральны-
ми: выписка с банковского счета - и 
велкам. Повеяло хорошим капитализ-
мом: «Деньги есть? Плевать, кто ты».

Вот и из нашей банковской выпи-

ски следовало, что мы типичные мо-
сковские безработные - то есть обес-
печенные бездельники.

Но визовому сотруднику мы все рав-
но не нравились.

- Может, все-таки напишете заяв-
ления, что вы журналисты? - не уни-
мался он. - У вас в паспортах спецвизы 
для прессы из других стран. Китайцы 
обязательно заметят. А так пустая фор-
мальность - заявление на имя китай-
ского консула, что ничего о Китае вы 
не напишете. И вас обязательно пустят.

Дает образец заявления.
Хороший парень, думаю. Нам бы 

только границу пересечь…
Пишу покаянную бумагу…
И говорю себе: стоп!
Начинать экспедицию с «обещаю не 

заниматься профессиональной дея-
тельностью…».

- Вот ведь коммунистические штуч-
ки, - отодвигаю от себя бумагу.

- Да, минус карме! - соглашается Гу-
сейнов, а сам тихонько шипит: - При-
ступ принципиальности, да?! Поздрав-
ляю. Съездили в Китай!

И, пнув китайскую фотобудку, мы 
уходим из ненужного офиса.

И через неделю… получаем визы.
- Вот и китайцам на нас плевать, - 

кивнул Гусейнов. - Еще обиднее…
- Странно, у них все под контро-

лем, - задумались мы. - Но «таможня» 
почему-то дала добро...

В следующей части репортажа - силь-
нейшие впечатления наших корреспон-
дентов от разницы между российским 
и китайским берегом.

Продолжение читайте в следующем 
номере «КП»  

и на сайте kp.ru.

ЧАСТЬ  
1

Видео из Поднебесной - 
на сайте kp.ru

Вот так, у вокзального столба 
во Владивостоке, на котором 

обозначено грандиозное 
расстояние до Москвы, спецкоры 

«КП» Владимир Ворсобин  
(он машет рукой слева)  

и Виктор Гусейнов (с фотокамерой 
справа) завершили свою 

экспедицию «На электричках 
через всю страну!». И они снова 

возвращаются на Дальний Восток, 
чтобы начать новое путешествие. 

Теперь - по «русскому» Китаю. 
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Игрушечный паровоз на российском берегу Амура в Благовещенске  
пока стоит на запасном экономическом пути.  

А вот на другом берегу, в городе Хэйхэ, уже смотрят 
на окрестности с высокого колеса обозрения. 

Журналисты «Комсомолки» Владимир ВОРСОБИН и Виктор ГУСЕЙНОВ 
решились на отчаянное путешествие - по пограничным городам 
России и Китая. Им хотелось понять, так ли страшен для нас Китай,  
как его рисуют, и можем ли мы, русские и китайцы, друг друга понять.

Нужен ли России  
«китайский путь»? Сейчас узнаем...

МАРШРУТ ПУТЕШЕСТВИЯ 
КОРРЕСПОНДЕНТОВ «КП»  

ПО ПОДНЕБЕСНОЙ

Владимир Ворсобин 
и Виктор Гусейнов 

подведут итоги поездки 
в «Гражданской 

обороне». Слушайте  
в среду с 16.05 (мск)  

на Радио «КП».

FM.KP.
RU
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По крайней мере, историческую часть комплекса 
бывшей больницы снести не должны. 

Виктория ТЕЛЕПНЁВА

В некоторых школах даже 
пришлось отменить уроки.

В Приамурье пришли настоящие кре-
щенские морозы. Особенно сильно их  
ощутили на себе жители северных рай-
онов. О том, что на регион надвигаются 
холода, людей предупреждали заранее: 
МЧС сообщало, что по северу области 
ночные температуры местами пони-
зятся до -42…-47 градусов, по южным 
и центральным районам - до -35…-40 
градусов. И действительно, в минувшие 
выходные соцсети запестрили фотогра-
фиями из разных уголков Приамурья, 
где ртутные столбики уличных термо-
метров опускаются ниже -40 градусов. 

Из-за холодов были отменены заня-
тия во многих школах области.Так, в 
Белогорске учеников начальной шко-
лы, посещающих учебные заведения в 
первую смену, на два дня перевели на 
дистанционное обучение. 

- 22 января занятия для 1 - 11 клас-
сов отменены в школах села Сергеевка 
Благовещенского района и села Бело-
горка Серышевского района. Ученики 
начальной школы, помимо белогор-
цев, не пошли на занятия также в селах 
Сычевка и Черновка Свободненского 
района, селах Тахтамыгда и Мадалан 
Сковородинского района, селе Марко-
во Благовещенского района. В поселке 
Ерофей Павлович Сковородинского 

района отменены уроки для учеников 
1 - 8 классов. Образовательный процесс 
прерван не был, школьники получили 
задания на дом, - рассказали в мини-
стерстве образования и науки Амурской 
области.

Кроме того, с 23 по 25 января в школу 
не пойдут ученики всех классов села 
Нижние Бузули Свободненского райо-
на. А ребята начальной школы в Тынде 
пробудут дома вплоть до 26 января. 

Что касается учащихся благовещен-
ских школ, пока что распоряжения по 
поводу перевода школьников на ди-
станционное обучение не было. Как 
сообщают в администрации города, 
температурный режим постоянно мо-
ниторится и пока что он в пределах до-
пустимых значений. 

К слову, по прогнозу Амурского цен-
тра гидрометеорологии и мониторин-
га окружающей среды, похолодание  
обусловлено антициклоном. А вооб-
ще, такая температура в это время для 
региона не характерна. Как сообщают 
синоптики, сильные холода будут дер-
жаться вплоть до 25 января, после чего 
начнут понемногу отступать. 

Уже к концу этой недели в областном 
центре ожидается температура до -20 
градусов днем и до -26 градусов ночью. 
А с первых чисел февраля в Благове-
щенске должна установиться солнеч-
ная погода с дневной температурой  в 
районе -14 градусов. 

Пока кто-то в 40-градусный мо-
роз кутается в тулуп, горячие тын-
динские девушки занимаются йо-
гой и стретчингом прямо на снегу. 
«-40, адреналин зашкаливает» - так 
подписала снимок на своей страни-
це в Instagram фитнес-инструктор 
Юлия Усенко.

ФОТОФАКТ В Приамурье пришли 
40-градусные морозы

СОВЕТЫ СПЕЦИАЛИСТА

Как пережить 
холода?

Советует директор турфирмы, за-
нимающейся экстремальным ту-
ризмом в Приамурье, Владимир 
Гуторов:

- Нужно правильно выбирать обувь: 
пошире и посуше. Она не должна быть 
узкой или деформировать стопу. Самая 
теплая обувь - это, конечно, валенки и 
унты, но в городских условиях хороши 
и трекинговые ботинки. Шубу лучше 
сменить на пуховик: он обычно снабжен 
дополнительными приспособлениями 
для удержания тепла (плотными ман-
жетами, кулисками и т. д.).

Варежки согревают в холода лучше, 
чем перчатки. Уши закрывайте шапкой: в 
идеале хороша шапка-ушанка, но вполне 
подойдет и спортивная шерстяная ша-
почка, на нее легко надеть сверху капю-
шон, если на улице ветер. Шарф, лучше 
шерстяной, не должен быть слишком 
длинным, чтобы не сковывать движений. 

Под одежду надевайте флисовое бе-
лье: в отличие от хлопкового, которое 
впитывает влагу, флисовое, наоборот, 
отводит ее от тела в другие слои одежды 
- и тепло сохраняется дольше. Также ис-
пользуйте спецсредства: теплые стельки 
в обувь, спецсушилки, термобелье.

Галина АСТАФЬЕВА

Судьба комплекса зданий 
бывшей горбольницы № 3 
остается под вопросом. 

Расположенное в самом центре Благове-
щенска учреждение закрыли больше двух 
лет назад. Оборудование вывезли. Пациенты и 
персонал перебрались в первую горбольницу. 
Корпуса заперли. С тех пор на их содержание 
тратят несколько сотен тысяч рублей в месяц. 
Все это время никак не могут решить, что с 
ними делать…

В январе прошлого года министр имуще-
ственных отношений Сергей Ховрат заявил, 
что в одном из пустующих корпусов бывшей 
3-й больницы разместят едва ли не все жен-
ские консультации и детские поликлиники 
города. Чиновники от медицины признали, 
что эти медучреждения давно переросли те 

помещения, в которых сейчас расположены. 
Что касается, к примеру, детских поликлиник, 
то их разбросанность по городу создает мас-
су неудобств родителям с детьми. Смотрите 
сами - детская поликлиника № 3: анализы 
и ЭКГ делают в одном корпусе, рентген - в 
другом, узкие специалисты принимают в тре-
тьем, часть педиатров ведут прием в филиале 
поликлиники в микрорайоне КПП. В общем, 
медицина проблему признала и попробовала 
ее решить, но не вышло.

Затем среди работников учреждений куль-
туры кинули клич: пишите заявления все, кто 
нуждается в жилье, корпуса бывшей 3-й гор-
больницы переоборудуют под общежитие. 
Обрадованные сотрудники быстро справились 
с поставленной задачей, но жилплощади пока 
не дождались.

Сторонники кардинальных решений пред-
ложили снести застройку, назвав ее ветхой, 
на основании того, что на реконструкцию 
помещений потребуется более 1 миллиарда 
рублей. Снос же более чем 14 тысяч «квадра-
тов» кирпича и бетона, по мнению сторонни-
ков радикальных перемен, обойдется дешевле 
и позволит расширить рекреационную зону 
на набережной Амура, а также в дальнейшем 
построить там еще один фешенебельный жи-
лой корпус.

Журналисты «КП» отправили в правитель-
ство области запрос, в который включили 
вопрос на эту же тему. Нам на него ответили 
крайне лаконично: «Окончательного решения 
по дальнейшему использованию зданий пра-
вительством области не принято, рассматри-
ваются возможные варианты с привлечением 
потенциальных инвесторов на долгосрочный 
период времени. В любом случае в соответст-
вии с действующим законодательством исто-
рическая часть комплекса будет сохранена»…

А В ЭТО ВРЕМЯ
А МОЖЕТ, ДЕТСКИЙ РЕАБИЛИТАЦИОННЫЙ ЦЕНТР?

Вполне разумное предложение внесли активисты Амурской областной обществен-
ной организация социальной поддержки детей-инвалидов и их родителей «Источник» 
- создать на базе расформированной больницы реабилитационный центр для детей с 
ограниченными возможностями здоровья, которых сегодня в области более четырех 
тысяч. Об этом мы писали год назад (читайте подробнее на сайте).

По мнению активистов организации, их инициатива имеет целый ряд неоспоримых 
преимуществ, одно из которых - экономия средств областного бюджета.

- Существуют целевые федеральные программы, за счет этих денег можно и ре-
конструкцию здания провести, и оборудовать центр современной медтехникой, и 
содержать организацию в первые три года работы, - подчеркивает председатель 
правления «Источника», член общественного Совета по делам инвалидов 
при губернаторе Приамурья Алексей Юшков.

На создании центра общественники настаивают не случайно. В области ката-
строфически не хватает условий для медико-психологической и социально-бытовой 
адаптации детей-инвалидов, равно как и возможностей для их обучения и социа-
лизации. К примеру, реабилитационный центр «Бардагон» за год способен принять 
чуть больше 2000 детей, а нуждающихся - в два раза больше.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
 ■ 14 тыс. кв. м составляет общая пло-

щадь комплекса зданий бывшей 3-й горболь-
ницы, из них:

 ■ 1627,1 кв. м занимает НП ЛДК «Бе-
лая роза» 

 ■ 333,2 кв. м занимает ГАУЗ АО «Город-
ская поликлиника № 3»

 ■ 30 107 458, 58 рубля составляет 
стоимость проектно-изыскательских и на-
учно-проектных работ по реконструкции 
здания больницы под реабилитационный 
центр для детей-инвалидов

 ■ 868,7 млн рублей составляет про-
ектная стоимость строительства под ключ в 
Благовещенске центра реабилитации детей 
с ограниченными возможностями здоровья 
на 70 мест (цены 2017 года)

 ■ ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Снести нельзя оставить
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Елена АРАКЕЛЯН

Ему удалось оспорить 
завышенную 
кадастровую 
стоимость своей 
трешки с помощью 
советов от «КП».

Получив осенью пла-
тежки с налогом на свои 
квартиры, многие наши 
граждане пришли в недо-
умение. Ладно, размер на-
лога вырос из-за того, что 
теперь рассчитывается по 
кадастровой (приближен-
ной к рыночной) стоимо-
сти. Но откуда такая сто-
имость взялась, которая 
иногда в разы превышает 
ту, по которой квартиру 
реально продать в кризис?

Такое «письмо счастья» 
получил и бывший фото-
корреспондент «КП», а 
ныне постоянный чита-
тель Юрий Феклистов. 
Далеко не новую трешку, 
расположенную, правда, в 
пределах столичного тре-
тьего транспортного коль-
ца, оценили в 39 миллио-
нов рублей. Налог пришел 
под 30 тысяч. Показалось 
многовато, да и квартиры 
в том же доме реально про-
даются по гораздо мень-
шей цене. Но он все честно 
заплатил.

А потом нашел старую 
публикацию «КП» о том, 
как законным путем оспо-
рить кадастровую стои-
мость. И, пока другие вы-
пускали пар, ругаясь по 
этому поводу в социальных 
сетях, начал действовать. 
И добился того, чтобы ему 
снизили эту самую стои-
мость, исходя из которой 
рассчитывается налог, на 
46%, то есть почти вдвое!

- Процедура оспарива-
ния оказалась достаточно 
несложной и заняла при-
мерно две недели, - поде-
лился Юрий с «КП».

Почему оценка оказа-
лась завышенной? С мето-
дикой расчета кадастровой 
стоимости есть проблемы, 
что признают практически 
все специалисты. Она вы-
числяется массовым мето-
дом. То есть конкретную 
квартиру никто не смо-
трит, берутся усредненные 
показатели, причем зача-

стую из устаревших баз 
данных. Но российские 
законы позволяют граж-
данам самим попытаться 
восстановить справедли-
вость и то, что им пона-
считали, - оспорить, об-
ратившись в специальную 
комиссию при Росреестре. 

Процедура эта хотя и до-
статочно тягомотная, но, 
как показывает опыт на-
шего героя (см. «Памятку 
«КП»), вполне работаю-
щая.

- Сейчас оспорить када-
стровую стоимость стало 
проще, - делится Юрий. - 

Раньше при больших рас-
хождениях требовалось 
экспертное заключение 
саморегулируемой орга-
низации оценщиков, а оно 
очень дорого стоит: общие 
затраты - 30 - 40 тысяч ру-
блей. Теперь нужен только 
отчет оценщика о рыноч-
ной стоимости кварти-
ры, что в разы дешевле. В 
конце ноября мы с женой 
отнесли документы в ко-
миссию при Росреестре. А 

в середине декабря нам 
уже пересчитали када-
стровую стоимость по 
новой - 21 миллион 
вместо 39.

Плодами своих тру-
дов Юрий, правда, 

сможет воспользовать-
ся только с этого года.  

В конце года нам придут 
платежки с налогом на 
квартиры за 2017 год, и вот 
его Юрию рассчитают уже 
исходя из более низкой 
кадастровой стоимости. 
Смысл в этом есть.

- Пока никто не чешет-
ся, а зря: налоги ведь еще 
будут расти, - справедливо 
замечает Юрий.

И правда, сейчас налог 
на имущество (квартиры, 
дома, гаражи) рассчиты-
вается еще не по полной 
кадастровой стоимости. 
Законодатели предусмо-
трели переходный пери-
од - чтобы не ошарашить 
граждан новыми реалиями 
так уж сразу: суммы будут 
увеличиваться постепен-
но, примерно на 20% в год.  

Эксперты по нашей 
просьбе подсчитали: если 
бы наш читатель ничего не 
предпринял, то в 2018 году 
получил бы платежку, где 
значилось бы уже больше 
40 тысяч рублей налога, а 
к 2020 году сумма могла бы 
увеличиться и до 70 тысяч. 
А так Юрий заплатит поч-

ти вдвое меньше (см. «Па-
мятку «КП»).

Новая, пересмотренная 
стоимость будет использо-
ваться при расчете налога 
до тех пор, пока в городе не 
проведут очередную када-
стровую переоценку - уже 
в общегородских масшта-
бах и по инициативе мест-
ных властей. Тогда начнут 
действовать уже ее резуль-
таты. Но есть вероятность, 
что следующая переоцен-
ка будет проводиться уже 
по усовершенствованной 
методике и с оглядкой на 
обращения по поводу за-
вышенной кадастровой 
стоимости. 

НЭП: наша экономическая полоса

 ■ ВАЖНО

Насколько этот опыт 
годится для всей страны?

Жители подавляющего большинства регионов 
либо уже платят налог на свое жилье, исходя 
из его кадастровой стоимости, либо в первый 
раз заплатят в наступившем году. До 2020 года 
это в любом случае ждет всех. 

Проблемы с завышенной кадастровой стои-
мостью сейчас, естественно, лучше видны в тех 
регионах, которые на новую схему расчета на-
лога перешли первыми. Но это не значит, что их 
нет у всех остальных. Сами оценщики признают, 
что методика, по которой рассчитывается эта 
стоимость, не учитывает многих рыночных факто-
ров. Да и вообще оторвана от рынка, поскольку 
устанавливается по придуманной чиновниками 
методике и к тому же еще долго утверждается и 
передается из инстанции в инстанцию - и в итоге 
отстает от реальности. Во многих регионах када-
стровая стоимость отражает рыночные реалии 
вообще четырех-, пятилетней давности, когда 
цены на жилье были значительно выше. 

Так что гражданам ничего не остается, кроме 
как пытаться позаботиться о своем кошельке 
самим. Благо схема оспаривания уже обкатана 
на таких «передовиках», как Юрий, и по всей 
стране одинакова. 

Возникает, конечно, еще один вопрос. А о чем 
думает государство? Проблему решить пытают-
ся. С 2017 года вступил в силу новый закон о 
кадастровой оценке, в соответствии с которым 
она будет проводиться по новым правилам, на 
которые регионы по мере готовности будут пере-
ходить с 2018 по 2020 год. Общий смысл нова-
ций - кадастровой оценкой станут заниматься 
специальные бюджетные учреждения на местах 
(раньше эти работы отдавались на откуп част-
никам). В их задачи будет входить и мониторинг 
рынка. Будет ли лучше - пока непонятно.

Наш читатель воспользовался одной из возможностей 
пересмотреть свою кадастровую стоимость - на основании 
того, что она не соответствовала рыночной. Но есть и второе 
возможное основание - при кадастровой оценке использо-
вались недостоверные данные.  

Что имеется в виду? Самый характерный пример - ошибка в 
площади квартиры. Скажем, она у вас 70 метров, а кадастровую 
стоимость рассчитали, исходя из 170 метров. Такое бывает. 

План действий в этом случае более простой. На отчет 
оценщика тратиться не надо. А нужен только документ, 
подтверждающий недостоверность данных, которые исполь-
зовались при кадастровой оценке. Скажем, техпаспорт, где 
указана правильная площадь квартиры. Идти с документами 
нужно опять-таки в комиссию при Росреестре.

Читатель «Комсомолки»  
вдвое снизил налог на квартиру
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В подобной сталинке квартира и у Юрия. Выглядит престижно,  
но с начала кризиса даже такое жилье просело в цене процентов на 30 - 40.

ПАМЯТКА «КП»

ЧТО СДЕЛАЛ ЮРИЙ
ШАГ 1

ШАГ 2

ШАГ 3

ИТОГ
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Заказал независимую оценку своей квартиры - 
отчет о рыночной стоимости недвижимости на ту же 
дату, когда проводилась кадастровая оценка.
Отчет обошелся примерно в 10 тыс. руб.

Собрал дополнительные документы.
• выписка из ЕГРН (Единый госреестр недвижимости) 
о кадастровой стоимости квартиры - берется в отделении 
Росреестра или в электронном виде через портал www.rosreestr.ru
• выписка из госреестра недвижимости, подтверждающая 
право на квартиру

Пошел в комиссию при Росреестре, 
которая занимается рассмотрением 
споров по кадастровой стоимости.
Адреса комиссий - на портале www.rosreestr.ru 
(искать так: раздел «Деятельность» - «Кадастровая оценка» - 
«Рассмотрение споров о результатах определения кадастровой 
стоимости» - «Информация о работе комиссий по рассмотрению 
споров о результатах определения кадастровой стоимости»)

Комиссия на основании отчета оценщика пересмотрела 
кадастровую стоимость квартиры Юрия - снизила ее 
с 39 до 21 миллиона рублей. В 2018 году за счет этого 
он заплатит налога примерно вдвое меньше (около 20 тысяч 
рублей вместо 40), в 2019-м - около 30 тысяч (вместо почти 
60), а в 2020-м, если к тому времени власти не проведут 
новую переоценку столичной недвижимости (в Москве 
может проводиться раз в два года), - около 40 тысяч вместо 
более чем 70 тысяч.

,  . 

КСТАТИ
Примерно

55% 
заявлений о пересмотре

 кадастровой стоимости, 
поданных в комиссии, 

удовлетворяются

В сравнении с 2016 годом 
в 2017-м таких обращений 

стало почти 
на 40% 
больше.

По данным Росреестра.

 ■ ВОПрОс рЕбрОм

А если закралась ошибка?
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Будь как Трамп: отличи носорога от верблюда!
Елена ЧИНКОВА

Читатель «КП», 
проверь себя: 
сможешь ли пройти 
тест на психику, 
как это сделал 
президент США. 

Дональд Трамп, устав от 
сомнений недругов в его 
психическом здоровье, об-
народовал результаты мед-
обследования - с головой у 
президента США полный 
порядок. Врачи только про-
сят пациента сбросить 4 - 7 
кило (при росте 190 см он 
весит 108 кг) и ежедневно 
заниматься физкультурой 
(подробнее об этом на сай-
те kp.ru).

- Я делаю упражнения. То 
есть я хожу, делаю это, де-
лаю то. Я добегаю до сосед-
него здания. У меня больше 
физических нагрузок, чем 
многие думают, - оправ-
дывался президент по-
том перед журналистами 
Reuters в Овальном каби-
нете. - Многие ходят в зал 
и проводят там по два часа 
в день. Я знаю таких людей. 

К 55 годам им приходится 
обращаться к врачам из-
за проблем с коленями и 
бедрами. У меня этих про-
блем нет!

Трамп рассказал, что 
играет в гольф, но не бега-
ет за мячом по полю, а ездит 
на гольфкаре.

- Не хочу терять время! 
- уточнил он. И пообещал 
изменить свой рацион - 
уменьшить порции.

А что же собой представ-
ляет тест на проверку пси-
хики? Монреальская шка-
ла оценки когнитивных 
функций (МОСА) была 
разработана как средство 
быстрой оценки психиче-
ского состояния человека. 
Проверяются внимание и 
концентрация, испольни-
тельные функции мозга, 
память. Тест нужно прой-
ти за 10 минут, результат в 
26 баллов и более считается 
нормальным. Трамп же на-
брал максимальное число 
баллов - 30. Для желающих 
провериться вслед за Трам-
пом публикуем полный ва-
риант теста в переводе на 
русский язык. Удачи!

МОНРЕАЛЬСКАЯ ШКАЛА ОЦЕНКИ 
КОГНИТИВНЫХ ФУНКЦИЙ (МОСА)

Нарисовать линию, идущую от цифры к букве в возрастающем порядке. 
От 1 к А и далее без пересечения линий. Любая ошибка - 0 баллов.

Скопи-
ровать
куб.

Нарисовать часы, 
показывающие 
11.10 (3 балла). 

Баллы

Баллы

Баллы

Назвать животное

Память Вам должны прочесть 
список из 5 слов, а вы - 
повторить их. 

Сделайте 2 попытки.
Повторную - через 5 мин.

лицоПопытка

лицо

бархат

бархат

церковь

церковь

маргаритка

маргаритка

красный

красный

№1
№2 Ба

лл
ов

 
не

т

Внимание

Задание

Зачитать список цифр (по одной в секунду). Повторить в том же порядке.
Повторить в обратном порядке.

Прочесть список букв. Испытуемый должен хлопать при каждом упоминании буквы А.
Баллов нет, если у вас 2 и более ошибок.
Считать от ста в обратном
порядке, вычитая 7.

1 балл - за 1 правильный ответ, 
2 балла - за 2 - 3 правильных ответа, 
3 балла - за 4 - 5 правильных ответов.

Язык

Назовите за минуту
максимальное число 
слов, начинающихся 
на букву F (замените 
ее на любую
другую русскую). 
1 балл - если 
назовете 11 слов 
и более.

Абстракция* Назвать общее между поездом - велосипедом, часами - линейкой. Пример: банан - апельсин=фрукт. 
Отсроченное 
воспроизведение

Вспомнить названные слова 
без подсказок - «лицо», 
«бархат», «церковь», 
«маргаритка», «красный». 
Потом при категориальной 
подсказке: часть тела, 
тип ткани и т. д. 
И при множественном 
выборе: 
нос - лицо - рука.

Ориентация

Назвать сегодняшнюю дату, 
месяц, год, день, место, город.

Общий 
балл. 

Дата Месяц Год День Место Город

Старт

Финиш

Повторите...
Назовите...

Окончательный общий 
балл 26 и более 
считается нормальным. 

1

1

2

2

3

3

4

4

Вспомнить
без подсказок

Повторите «Я знаю только одно, что Джон - 
это тот, кто может сегодня помочь»; 
«Кошка всегда пряталась под диваном, 
когда собаки были в комнате». 
2 балла - за точно повторенные 
предложения.

*При прохождении теста вам понадобится помощник, который будет зачитывать ряд заданий. Д
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 � КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

«Дело не в примитиве, 
а в возможности быстро 
поставить диагноз»
Александр ФЕДОРОВИЧ, психолог:

- Это североамериканский тест на когнитивные 
способности, придуманный для выявления грубых 
нарушений в функционировании мозга. Проверяется 
способность организма реагировать на те или иные 
стимулы. И дело тут не в сложности - этот тест дает 
усредненную возможность быстро поставить чело-
веку условный диагноз. Способен ли испытуемый к 
диалогу, может ли использовать оперативную память 
и так далее. У нас он популярностью не пользуется, 
наши специалисты работают шире и глубже, прово-
дят вместо теста, в частности, клинические интер-
вью. Думаю, для российского президента этот тест 
просто смешон. Неудивительно, что Трамп набрал 
максимальное число баллов - для здравомыслящего 
человека тут проблем быть не должно. Он молодец в 
том, что дал такой специфический ответ своим не-
другам.
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 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Порнозвезда рассказала 
о сексе с Дональдом
Ирина СУХАНОВА

Труженица индустрии для взрослых Стефани Клиффорд 
(любителям известна как Сторми Дэниелс) поделилась ин-
тимными подробностями свиданий с будущим президен-
том США, которые начались в 2006 году: «Секс с ним был 
как по учебнику. Ничего сумасшедшего. В одной позиции, 
то, что ты ожидаешь от человека его возраста». Стефани 
предупредила Трампа, чтобы 
он даже не думал предлагать 
ей деньги. «Хотя при этом я 
думала, что если бы он за-
платил, то это была бы очень 
большая сумма». 

Трамп 
и порнозвезда 
встречались 
целый год. 
Подробности - 
на сайте kp.ru
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Дмитрий СТЕШИН

Наша страна должна 
передать незалежной 
сражавшегося под Сла-
вянском ополченца Нико-
лая Трегуба. Поднимется 
ли такой медийный шум, 
чтобы МВД РФ сочло 
свои репутационные по-
тери неприемлемыми, 
или позорная депортация 
состоится?

Жернова 
«Миротворца»

- Николай мне позво-
нил за несколько часов 
до суда, он уже сидел в 
изоляторе, - рассказы-
вает мне харьковский 
политэмигрант Сергей 
Моисеев. Я примчался 
в суд, успел выступить 
как общественный за-
щитник. Упирал на то, 
что Николая нельзя вы-
давать на Украину. Его 
там ждет срок «за уча-
стие в незаконных воо-
руженных формирова-
ниях». И - пытки. Судья 
мне сказала: «Ваши до-
воды голословны». Она 
постановила - депорти-
ровать. Знаете, что са-
мое страшное?

- Что?
- На Украине уже по-

садили на 9 лет его бра-
та, Андрея Трегуба. Они 
близнецы. Брат не вое-
вал, но доказать этого не 
смог. Пытали страшно, 
тот оговорил себя. Сей-
час в колонии строгого 
режима. Ну и что там 
Николая ждет?

По словам Сергея, 
даже конвоиры суда 
отнеслись к парню с 
сочувствием и согла-
сились подождать не-
сколько минут.

- Я успел сбегать в 
ларек за шоколадками. 
Разрешили Колю сфо-
тографировать и пере-
снять постановление 
суда.

На фото в заснежен-
ном дворе суда стоит 
смущенно улыбающий-
ся молодой парень в на-
ручниках. Из нагруд-
ного кармана торчит 
«Сникерс»… Он совсем 
не похож на воевавшего, 
хотя был тяжело ранен, 
контужен. Обычный па-
ренек. Таких миллионы 
по обе стороны грани-
цы, разделившей Рос-
сию и Украину.

Пролезаю сквозь бло-
кировки на украинский 
сайт «Миротворец-
центр». Это база данных 
на всех «врагов украин-

ской незалежности». В 
России база почти не-
доступна, а на Украине 
стоит даже в компьюте-
рах пограничников. Она 
составлена «патриота-
ми Украины» при под-
держке госструктур. Че-
рез нее удобно сводить 
счеты с недоброжелате-
лями. В последние два 
года въезд на Украину 
начинается с пробивки 
гостя по «Миротворцу». 
И если вы есть в его ба-
зе, самое лучшее - вас не 
пустят в страну. Хуже - 
если пропустят и пере-
дадут в СБУ.

Для российского су-
да «Миротворец» не 
аргумент, а домыслы. 
Досье на Николая не-
большое. Но все уста-
новочные данные на 
него и родственников 
прилежно собраны. Ро-
дился в Виннице, 28 лет 
от роду. Воспитывался 
в интернате. Активист 
антимайдана.

Е с т ь  ф р а г м е н т 
автобио графии: «В 
ополчении со 2 ию-
ля 2014 года, участие в 
боях за Славянск (Се-
меновка). Выходил из 
Славянска через Черев-
ковку. Командиры Кор-
сар, Матрос».

С этими людьми я 
общался в Славянске 
и позже. Возможно, 
и с Колей мы сидели 
в Семеновке в одном 
блиндаже, перекрытом 
балконными плитами,  
- пережидали обстрел, 
тогда они шли непре-
рывно.

После выхода из Сла-
вянска Николай Трегуб 
воевал под Макеевкой в 
подразделении Миши-
хохла. И всего 9 ноябрь-
ских дней в легендарной 
«Спарте» - тогда бои за 
аэропорт начались в 
полную силу. Потом 
осколочное ранение в 
руку, контузия. В сере-
дине декабря 2014 года, 
оправившись после ра-
нения, Николай выехал 
в Россию, потому что 
больше ему ехать было 
некуда.

Призрачное 
убеЖище

Мытарства Николая 
Трегуба были давно из-
вестны неравнодушным 
людям, которые взялись 
помогать выпускнику 
винницкого интерната. 
Часть его мытарств была 
записана:

«По прибытии в Рос-
сию попал по распреде-

лению в Петропавловск-
К а м ч а т с к и й . 
Сот рудники ФМС за-
верили, что там ме-
ня встретят, но по 
прибытии никто не 
встретил. Добрался в  
город сам, попросился 
к сотрудникам поли-
ции на ночлег, посколь-
ку на улице была зима  
и ночь. На следую-
щий день обратился в  
ФМС о предоставле-
нии статуса беженца.  
Документы понача-
лу принимать не хоте-
ли, но все же приняли 
16 декабря 2014 года… 
Ответ получил толь-
ко в марте, в убежи-
ще было отказано без 
указания причины. Но 
имелось уведомление о 
том, что через две неде-
ли я должен покинуть 
РФ. Когда находил-
ся в Петропавловске-
Камчатском, с терри-
тории Украины мне 
звонили сотрудники 
СБУ, пытались шанта-
жировать и склонить к 
сотрудничеству. После 
этого разговора я обра-
тился сначала в ФМС, а 
потом в ФСБ, сотрудни-
кам спецслужбы и пере-
дал запись этого разго-
вора. Я неоднократно 
обращался во все отде-
ления ФМС в Москве, 
но мое заявление нигде 
не принимали. Направ-
лял его и в электронном 
виде».

В июне 2016-го, так 
и не легализовавшись, 
Николай попытался 
вылететь в Евросоюз 
через Латвию. Но бди-
тельные латвийские по-
граничники увидели в 
его паспорте штамп о 
пересечении границы 
ДНР и РФ. Они грози-
лись депортировать его 
прямо на Украину, мол, 
«русских ненавидим».

Николаю дважды по-
везло - его буквально 
отбил начальник аэро-
порта и бесплатно от-
правил назад, в Россию. 
Еще один добрый чело-
век в погонах пропустил 
его через наш погран-
контроль.

Последнюю попытку 

легализоваться Николай 
использовал в декабре 
2016 года в Белгород-
ской области. Там он 
получил разрешение 
на работу в России. 
Устроился на работу, 
но... сразу был задержан 
и приговорен к «само-
выдворению». Адвока-
ту обжаловать решение 
суда не удалось.

Опять «ополченская 
биография» не убеди-
ла суд в том, что парню 
опасно возвращаться на 
Украину. И тогда Ни-
колай Трегуб стал не-
легалом.

родина-Мачеха 
Ждет виноватых

Есть формулировка, 
старая как мир: по зако-
ну все верно, а по сути - 
издевательство. Да, по 
закону Николая Трегуба 
должны депортировать 
из России. Парень про-
пустил все сроки лега-
лизации и нарушил все 
миграционные нормы. 
Но почему его ловили с 
таким усердием? Зачем 
миграционные службы 
так старались? Им не-
легалов в России мало? 
Нелегалов, которым ни-
чего не грозит в случае 
возвращения домой? 
Да, у нас не любят тех, 
кто пишет жалобы, об-
щественников, достаю-
щих своими запросами.

Делом Николая Тре-
губа занимались весь 
прошлый год. Пыта-
лись его решить через 
все возможные «обще-
ственные приемные». 
Отчасти есть вина и на 

самом Николае. Или это 
вина бывшей родины, 
метко «накрывшей» Ни-
колая Трегуба снарядом 
или миной?

Приятель-ополченец, 
знавший парня лично, 
рассказал мне, что после 
контузии Николай стал 
плохо слышать. «С ним 
тяжело было общаться, 
непонятно, как он по 
чиновникам ходил, все 
переспрашивал».

Сергей Моисеев счи-
тает, что отменить де-
портацию все-таки 
можно. Ополченцы и 
общественники нашли 
адвоката, решение суда 
будет обжаловано. Со-
брали доказательства 
участия Николая Тре-
губа в ополчении. Но 
бесконечно эта возня 
продолжаться не может. 
Рано или поздно кто-то 
проскочит мимо «обще-
ственного мнения», и 
его выдадут на расправу.

- Закон нужен, - убеж-
дает меня харьковский 
политический беженец 
Сергей, - закон о поли-
тических беженцах. О 
людях, которых на Ро-
дине ждут преследова-
ния по политическим 
мотивам. Он есть в Рос-
сии, но толком не рабо-
тал, и по отношению к 
Украине он не приме-
ним. У меня столько та-
ких знакомых сидит по 
схронам!

Цифру Сергей Мои-
сеев называть не стал, 
но можно представить: 
таких людей, зависших 
между миром и войной, 
между законом и прав-
дой, - десятки, если не 
сотни.

Картина дня: общество

Полный 
текст, видео 

и фотогалерея - 
на сайте kp.ru

Участника обороны  
Славянска выдадут Украине?
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Николай Трегуб, 
сражавшийся за свободу 

Донбасса, немало 
помыкался по России - 
и вот сейчас его могут 
просто сдать Украине?

Роман ГОЛОВАНОВ

от службы скрываются  
170 тысяч уклонистов,  
и Госдума взялась  
перекрыть лазейки в законе.

Первый замглавы Комитета Гос-
думы по обороне Андрей Красов 
разработал законопроект, по которому 
приходить в военкомат молодых людей 
заставят и без повестки.

«В отсутствие такой расписки за повестку 
привлечь гражданина к ответственности 
почти невозможно,  - пишет думец. - В пери-
од призывных кампаний 2016 года военные 

комиссариаты не смогли оповестить о явке 
более 90 тыс. призывников (30% от общего 
числа призванных на военную службу)». По 
идее парламентария призывнику повестку 
можно отправлять заказным письмом по 
почте. Военкомат будет считать документ 
врученным, если за получение письма рас-
пишется призывник или достигший 18 лет 
член его семьи. Если парень получил повест-
ку, но призыв уже закончился, он должен 
сам приехать в военкомат. 

- Молодой человек, которому испол-
нилось 18 лет, должен знать  - он при-
зывной,  - заявил «КП» сенатор Франц 
Клинцевич. 

Призывников хотят заставить 
приходить в военкомат без повестки

 ■ Под руЖЬе!
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Алексей ОВЧИННИКОВ

Демографы продолжают га-
дать: помогут ли эти деньги 
повысить рождаемость или 
нет, а между тем ответ на 
этот вопрос давно получен - 
уже несколько лет священ-
ники Русской православной 
церкви не только отгова-
ривают от греха, но и ма-
териально поддерживают 
молодых мам, оказавшихся 
в непростой ситуации. Как 
результат - в общей сложно-
сти тысячи спасенных детей, 
которые не стали жертвой 
абортов.

«Им страшно думать, 
что ребенка могло 
не быть...»

Молодая прихожанка, стоя 
перед иконами, беззвучно 
шепчет слова молитвы. В 
храм Святителя Алексия, 
что в Рогожской слободе 
Москвы, она пришла с ма-
леньким сынишкой. Жен-
щина гладит малыша по го-
лове и осеняет себя крестом:

- Прости, Господи, за мыс-
ли страшные...

И таких женщин в этом 
храме много. Их истории не 
сильно отличаются: быстро-
течная любовь и шокирую-
щая новость о беременности. 
Будущие отцы, как бывает, 
сделали вид, что ни при чем, 
родные тоже не были в вос-
торге от новости: как прави-
ло, юные мамы из неполных 
и неблагополучных семей, 
доходов на себя-то не хва-
тает, а тут еще один лишний 
рот намечается. Коляски, 
детское питание, кроватка, 
памперсы, а сколько стоит 
детская одежда!.. Выход ви-
делся только в одном - аборт. 
Но что-то заставило их перед 
этим зайти в храм…

За те мгновения они сей-
час и благодарят Бога - на-
стоятель храма, иерей Влади-
мир Духович уже несколько 
лет руководит программой 
«Против абортов», помогая 
не только словом, но и де-
лом: женщина, отказавшаяся 
от греха, получала 30 тысяч 
рублей в месяц вплоть до 
двух лет жизни ребенка.

- Сейчас они смотрят на 
своих смеющихся детей и 
им страшно вспоминать о 
тех мгновениях жизни, ког-
да они едва не пошли на их 
убийство - аборт, - говорит 
отец Владимир. - Очень тя-

жело им думать, что вот 
этого ребенка могло не 

быть… Ни одна не пожалела, 
что родила!

благословенИе 
на... убИйство

Божественная литургия за-
канчивается, и в храме появ-
ляются несколько женщин в 
положении: каждое воскре-
сенье священники прихода 
служат особый молебен для 
беременных. Чтобы роды 
прошли легко и без ослож-
нений. А потом все вместе 
садятся пить чай, ведя не-
спешные православные бе-
седы.

- А деньги на помощь бере-
менным откуда? - отвлекаю 
батюшку.

- Были спонсоры, которые 
специально на это жертвова-
ли, им это в радость. А не-
сколько лет назад по ини-
циативе Патриарха Кирилла 
Православная церковь кину-
ла клич о пожертвованиях на 
центры гуманитарной помо-
щи беременным и молодым 
мамам при епархиях, в ре-
зультате собрали несколько 
десятков миллионов! И та-
ких центров сейчас десятки 
по всей России. Там денег 
на руки не дают - помогают 
морально, дают крышу над 
головой, оплачивают обра-
зование мамам при епархи-
ях. И знаете - это вылилось 
в тысячи спасенных детей! 

Так что очень хорошо, что 
теперь и госпрограмма та-
кая появилась. Многим она 
действительно поможет от-
казаться от убийства. Увы, 
стесненное материальное 
положение часто толкает 
людей на этот греховный 
шаг. Вот как-то был случай…

И священник рассказывает 
про еще одну прихожанку, 
которая пришла, по сути, 
просить благословения на… 
аборт. Четверо детей, ютятся 
в маленькой однокомнатной 
квартирке, спят чуть ли не в 
ванной - никакой жизни… 
А тут она узнает, что снова 
беременна…

- Говорю ей: «Не можете 
прокормить? Может, убьете 
одного из своих детей? Про-
ще будет...» А она: «Да что вы 
такое говорите!» - «Это не я, 
это вы склоняетесь сейчас к 
убийству, еще и благослове-
ние на это просите!»

- Получилось отговорить?
- Да, она все поняла и ро-

дила. Помогали им всем 
приходом. Правда, так вы-
шло, что придется жить не с 
пятью, а с шестью детьми - 
дочь мужа от первого брака 
лишили родительских прав, 
и они усыновили еще и ее 
трехлетнего малыша.

- И как же они сейчас?
- Бог милостив - власти 

узнали об их проблеме и не-
давно подарили им большой 
дом.

«съела таблеточку  
И Пошла на танцы»

- Многие говорят, что аборт 
не может быть признан убий-
ством, - делюсь популярной 
в обществе мыслью. - Даже в 
Уголовном кодексе нет - мол, 
всего лишь эмбрион…

- В этом и беда, - печально 
кивает головой священник. - 
Если бы в гинекологических 
центрах были таблички не 
«Запись на прерывание бе-
ременности», а «Запись на 
убийство чад», это уже был 
бы очень сильный повод за-
думаться над тем, что совер-
шаешь. К сожалению, в со-
временном мире понятие о 

грехе настолько размылось, 
что аборт воспринимается 
просто. Если человек неве-
рующий, то он относится к 
этому как к обыкновенной 
медицинской процедуре: 
им без разницы, что аборт 
сделать, что в губы силикон 
залить. Появились и абор-
ты медикаментозные, и не-
которые к этому уже как к 
пустяку относятся: съела та-
блеточку и пошла на танцы...

- Таблетки - они вроде на 
ранних стадиях...

- А вы можете опреде-
лить, на каком этапе жизнь 
зарождается? - возмущает-
ся батюшка. - Вот головка 
ребенка только вышла из 
матери - это он уже родил-
ся или еще нет? Или надо 
ждать, пока весь появится? 

А за день до родов? А за два? 
А за месяц? Как вы можете 
проводить границу - до этого 
момента это неодушевлен-
ное тело, а вот с такой-то се-
кунды - уже человек?...

«украл - можешь 
вернуть.  
с убИйством 
 так не ПолучИтся...»

- Так с какой же секунды, 
батюшка, он - человек? - на-
стаиваю на ответе.

- По глубокому убеждению 
церкви - с момента зачатия, 
когда сливается спермато-
зоид с яйцеклеткой. И у нас 
нет никакого сомнения, что 
оплодотворенная клетка яв-
ляется человеком.

- А наука что говорит?
- Я и сам кандидат био-

логических наук, - улы-
бается священник. - И 
многие мои коллеги - ученые-
эмбриологи - тоже придер-
живаются такой же точки 
зрения. Вот почитайте, на-
пример, на сайте нашего 
храма мнение профессора, 
в прошлом - завкафедрой 
эмбриологии биофака МГУ 
Голиченкова: «…Очевидно, 
что аборт на любом сроке 
беременности является на-
меренным прекращением 
жизни человека как биоло-
гического индивидуума». А 
что есть намеренное прекра-
щение жизни, как не убий-
ство? Понимаете, этот грех 
необратим. Если вы что-то 
украли - можете вернуть, об-
манули - можете извиниться 
и сказать правду. С убийством 
так не получится… Хотя люди 
постоянно ищут оправдания 
для греха. Какие? Например: 
забеременела, и вдруг красну-
ха, врачи говорят, что может 
родиться глухим. Я обычно 
отвечаю: «Представьте, что у 
вас есть ребенок и он серьез-
но заболел. Ответьте самой 
себе: пойдете на его убий-
ство?»

Еще одна прихожанка 
спрашивала про экстракор-
поральное оплодотворение 
(ЭКО).

- ЭКО не благославляется 
церковью, потому что обычно 
часть эмбрионов заморажи-
вается, проводится генети-
ческий анализ, и часто «лиш-
ние» уничтожаются. С точки 
зрения нашей церкви это яв-
ляется издевательством над 
человеком. Хотя сейчас уже 
существуют методики, при 
которых все оплодотворен-
ные эмбрионы, полученные 
в естественном цикле при 
минимальной стимуляции, 
пересаживаются в тело ма-
тери без замораживания и 
генетического анализа. Но 
этот момент в социальной 
концепции нашей церкви 
пока еще не отражен.

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Такие картины в православных храмах не редкость. Женщины 
приходят в храмы поблагодарить Бога за младенцев.

 Молитва спасет    от аборта?
За первенцев, 

родившихся в новом 
году, государство будет 

ежемесячно доплачивать 
около 10 тысяч рублей, 
деньги получат семьи 

с небольшими доходами.

Программу 
«Родительский 

вопрос» 
слушайте  

по четвергам с 19.05 (мск) 
на Радио «КП».

FM.KP.
RU
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«Казнить за грехи 
другого?»

- А как быть с изнасилован-
ными? - спрашиваю. - Рожать 
от насильника? Так она же бу-
дет ненавидеть ребенка!..

- Приходили такие женщи-
ны. И все они оставили детей. 
И не было ни одного случая, 
чтобы они пожалели об этом. 
Как можно идти на грех - каз-
нить ребенка - за грех другого 
человека?

- А аборты по медицинским 
показаниям? - снова отвле-
каю. - Когда врачи говорят 
женщине: пойдешь на роды - 
умрешь...

Он тяжело вздыхает.
- Это единственная ситуа-

ция, при которой и церковь 
говорит, что в таком случае 
это должны решать женщина 
с супругом: идти им на этот 
риск или нет. У нас алтарни-
ком мужчина работает. Его 
супруга лечилась от очень 
сложной онкологии, когда 
узнала, что беременна. И от-
казалась от лечения, чтобы 
не навредить ребенку. Родила 
на шестом месяце. Я успел 
покрестить младенца, но де-
вочка через 10 дней отошла 
ко Господу. А через год умер-
ла и мама. Этот случай - на-
стоящее самопожертвование. 
В католичестве такие случаи 
вообще рассматриваются как 
повод к канонизации…

«отКазали  
тольКо одной»

- Вы всем помогали, стоило 
лишь обратиться?

- Одной женщине отказа-
ли…

- Почему?
- Она прочитала где-то про 

нашу программу, решила по-
лучить деньги и некоторое 
время получала их. Потом 
выяснилось: ребенок у них 
уже был, а она подделала до-
кументы, изменив даты, как 
будто она сейчас была в поло-
жении и якобы собиралась на 
аборт. Когда узнали об этом, 
прекратили помогать.

- В полицию заявление не 
подавали?

- Бог ей судья...
- Были случаи, когда отго-

ворить не получилось?
- Мало, но были. У одной 

женщины ребенок был об-
речен - ацефалия (тяжелое 
генетическое заболевание 
внутриутробного развития 
плода человека и животных, 
выражающееся в отсутствии 
головного мозга. - Ред.). Ей 
сказали врачи, что очень ве-
лик риск гибели и ребенка, и 
ее. И она решилась на аборт… 
Но были случаи настоящего 
чуда. Одной женщине, доста-
точно обеспеченной, сразу в 
трех клиниках вынесли при-
говор: 100 процентов, что ре-
бенок будет уродом. А она все 
равно пошла на роды! А по-
том показывала совершенно 
здорового младенца тем же 
изумленным врачам. Разве 
не чудо?

- Батюшка, благословите, - 
прерывает нас скромно оде-
тая женщина с животиком. 
Она пришла в храм с тремя 
детьми. Позже разговори-
лись. Когда-то она тоже едва 
не пошла на аборт. Причины 
все те же - денег ни на что не 
хватало. От греха спасла цер-
ковь.

- Знаете, мы с мужем с тех 
пор не стали больше зараба-
тывать, младшие за старшими 
вещи донашивают...

- А вам не говорили, что ни-
щету плодите?

- Говорили, - почему-то 
улыбается она. - На что всегда 
отвечаю: нищету плодят иду-
щие на аборт. Внутри себя. А 
у меня - вот какое богатство!

Она крепко обнимает де-
тишек и снова крестится на 
купола:

- Спасибо, Господи, что до 
греха не довел…

- Именно из-за абортов 
мы сегодня вымираем с та-
кой скоростью - 130 тысяч 
человек в год. По последним 
данным, в год у нас только 
официальных абортов 970 
тысяч, и если бы нам уда-
лось хотя бы треть абортов 
предотвратить, то будет су-
щественный прирост. По-
чему законодательство на 
эту тему остается на уровне 
20-х годов прошлого века - 
большой знак вопроса. По-
чему у нас аборты делаются 
бесплатно? Я, как и многие 
миллионы граждан, не го-
тов как налогоплательщик 
их финансировать. Получа-

ется, я косвенно участвую в 
этом. На это уходит около 6 
миллиардов рублей в год! Это 
еще не считаются расходы от 
осложнений.

Чтобы что-то поменялось 
более серьезно, нужны меры 
не столько материального, 
сколько идеологического и 
нравственного воздействия. 
Нам пора вывести аборты из 
системы обязательного мед-
страхования.

Не понимаю, почему не 
требуется согласие мужчин? 
Пусть тот подлец, который 
отправил девушку на это, 
придет и подпишет: «Да, хочу 
умертвить, да, понимаю все 

последствия». Но при этом 
будет много мужчин, которые 
не согласятся, а это плюс.

Приведу еще один интерес-
ный американский пример. В 
нескольких штатах существу-
ет закон о сердцебиении - 
женщина перед принятием 
окончательного решения в 
обязательном порядке про-
ходит УЗИ и слышит ритм 
сердца собственного ребен-
ка. Только одна эта мера 
приводит к тому, что 70 - 90 
процентов отказываются от 
абортов. Почему бы и нам 
не дать женщине послушать 
сердце того, кого она хочет 
убить?
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Мнение ЭКСПерта

игорь БелоБородоВ, руководитель рабочей группы по защите семьи  
и традиционных семейных ценностей общественного совета  
при уполномоченном по правам ребенка:

дайте женщине послушать сердце 
ее еще не рожденного ребенка!

а что вы думаете 
об этой истории? 

Высказывайтесь 
на сайте kp.ru

 Молитва спасет    от аборта?

Феодоровский образ Божией Матери в храме, в котором 
служит иерей Владимир Духович, не случайно стоит на самом 

видном месте: женщины молятся ей о даровании чад.
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Окончание. 
Начало на < cтр. 1.

Говорят, что Мазур была 
двойным агентом, которую 
подослали к Виталине, чтобы 
той навредить. Как бы то ни 
было, сейчас бывшие подру-
ги такую личную неприязнь 
друг к другу испытывают, что 
«кушать не могут». «КП» по-
говорила с Элиной Мазур, 
чтобы узнать, в чем причина 
ее «предательства».

«Похищение?!■
очнитесь!»

- Виталина меня страшно 
подвела, - призналась Эли-
на. - Это выяснилось перед 
Новым годом, когда меня 
вызвали к следователям, у 
которых возникли очень се-
рьезные вопросы ко мне. Я 
оклеветала порядочного че-
ловека, обвинив его в очень 
серьезном преступлении.

- Поясните, пожалуйста.
- Вспомните начало этой 

истории. В октябре Армена 
Джигарханяна якобы по-
хитили злые люди. Об этом 
раструбила Виталина. С этого 
началось наше сотрудниче-
ство. Моя знакомая Наталья 
Корнеева, которая работа-
ла в Театре Джигарханяна, 
позвонила мне: «Только не 
падай в обморок: Джигар-
ханяна украли», - сообщила 
она. - Мы с моей дочерью, а 
она - кандидат юридических 
наук, работала в Академии 
Генпрокуратуры, берем ноги 
в руки - и в театр. По доро-
ге обсуждаем эту ситуацию. 
Параллельно я консультиру-
юсь с сестрой, которая доктор 
юридических наук. Прихо-
дим к выводу: это бред! Как 
можно украсть Джигарханя-
на? И кому он вообще нужен?

Но в театре видим: Вита-
лина - зареванная. Она рас-
сказывает, что неизвестные 
увезли ее мужа, а у него диа-
бетическая кома. Первый мой 
вопрос: какие требования вы-
двигают похитители? Она го-

ворит: имущественные, тре-
буют отдать три квартиры и 
деньги. Ни фига себе, думаю, 
люди берега потеряли! 

Еду в полицию писать за-
явление. Участковый выка-
тывает на меня глаза: «Какое 
похищение? Очнитесь! - го-
ворит он мне. - Джигарханян 
только что ушел от нас, жи-
вой и невредимый». Но я не 
отступаюсь: откуда вы знае-
те, что это был Джигарханян? 
Он говорит: кто же не знает 
Джигарханяна? «А вдруг это 
был двойник? - настаиваю я. - 
Кто его опознал? Докумен-
ты при нем были?» Я знаю, 
что паспорт Джигарханяна у 
Виталины… После препира-
тельств, после того как я на-
писала на этого полицейского 
жалобу в отдел собственной 
безопасности МВД РФ, у ме-
ня приняли заявление о по-
хищении человека. Главный 
злодей в этой истории, как 
мне объяснила Виталина, - 
Артур Согомонян, друг Джи-
гарханяна…

Когда мы столкнулись с 
Согомоняном в полиции, 
Виталина залезла под стол и 
стала кричать, что сейчас он 
ее убьет. Мы с трудом при-
вели ее в чувство. С Согомо-
няном я чуть не подралась, 
потому что искренне верила: 
он - преступник.

- Что было дальше?
- У меня нет юридическо-

го образования, поэтому я 
не могла составить с Вита-
линой договор о правовой 
помощи. Наши отношения 
можно называть дружеской 
помощью. И как «подруга», 
как ее представитель я об-
винила Согомоняна в очень 
серьезном преступлении - 
похищении человека. Но… 

Пока я писала заявления в 
полицию, в прокуратуру, Ви-
талина мирно обменивалась 
с Артуром эсэмэсками. Она 
прекрасно понимала, что он 
не похититель, что Армен Бо-
рисович в больнице. Получа-
ется, я оклеветала человека. 
А Виталина постоянно врет. 
Я считаю, что она не вполне 
здоровый психически чело-
век. Это еще мягко сказано…

«узнав,■■
что■имущество■ее,■■
она■Потеряла■интерес■
к■мужу»

- Зачем Виталина вас наня-
ла? Вы профессиональный ре-
шальщик семейных проблем?

- Можно так сказать. Ее 
версия была такой: она при-
обрела несколько квартир и 
теперь на ней висят кредиты. 
Согомонян требует перепи-
сать эти квартиры на него. В 
конце октября Армен Бори-
сович подал на развод. Вита-

лину интересовало, придется 
ли делить с ним имущество? Я 
объяснила, что нет, посколь-
ку все квартиры оформлены 
на нее до брака. И тут Джи-
гарханян перестал быть ей 
интересен. Она хотела разво-
да. Но когда он состоялся, на 
ней уже висело уголовное де-
ло о вмешательстве в частную 
жизнь Армена Борисовича.

- Из-за скрытых камер в его 
кабине?

- Дело даже не в этих каме-
рах, а в том, что она снимала 
на свой мобильный телефон 
неопрятного, полуодетого 
мужа в домашней обстановке 
и распространяла эту съемку 
в СМИ. Уголовное дело сно-
ва сделало ее уязвимой. Это 
некое новое обременение, 
которое мешало пуститься в 
свободное плавание.

- И она решила помириться 
с Джигарханяном, чтобы он 
забрал заявления из полиции 
и прекратил уголовное дело?

- Думаю, что так. Они по-
дали на развод по обоюдному 
согласию без указания при-
чины. Виталина не просила 
затягивать. А теперь подает 
апелляционную жалобу в суд. 
Где логика? Она же только 
что на всю страну заявила, 
что мужа никогда не простит!

- В одном интервью вы ска-
зали, что она дожидается кон-
чины супруга…

- Есть такие подозрения.
- А факты?
- Пока не могу об этом го-

ворить. Виталина знает, что 
Армена Борисовича нельзя 
волновать, но всегда нахо-
дит новые поводы раздуть 
скандал. Дай бог здоровья 
Джигарханяну, но быть его 
вдовой - это не только статус. 
Тогда ни квартиры, ни деньги 
у нее не смогут отобрать.

- Есть мнение, что режиссе-
ром этой феерической мело-
драмы были Артур Согомонян 
и Татьяна Власова, у которой 
Виталина увела не только му-
жа, но и имущество...

- Я тоже вначале так думала. 
Но эту кашу заварила сама 
Виталина. Все началось с по-
хищения, которого не было. 
Мне ужасно стыдно перед Ар-
туром Согомоняном, перед 
Арменом Борисовичем. Я 
была у него в больнице. Он 
попал туда с гриппом, хотя, 
по официальной версии, с 
сердечным приступом. Ког-
да выздоровеет, мы еще раз 
встретимся. Хочу попросить 
у него прощения. Я помогла 
Виталине создать образ жерт-
вы. Но я искренне верила, что 
она таковой и является...

Подготовила  
Анастасия ПЛЕШАКОВА.
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1»Экс-подруга■жены■Джигарханяна:■

Быть вдовой актера - это статус.  
Тогда ни деньги, ни квартиры 
у Виталины не отберут
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все■подробности■■
этого■скандала■-■■
на■сайте■kp.ru

Громкая■тема

Юлия МАЗУР

композитора■
похоронили■
в■москве.

Прошло несколько не-
дель, прежде чем близ-
ким главного детского 
композитора Союза уда-
лось решить вопрос с его 
похоронами. Напомним, 
Владимир Шаинский 
скончался 25 декабря 
2017 года в Сан-Диего, 
где жил последние 10 
лет. Несколько лет назад 
Шаинскому сделали опе-

рацию по удалению опу-
холи, что существенно 
продлило ему жизнь. Но 
затем композитор снова 
оказался в больнице, где 
встретил свой последний 
92-й день рождения. 

Череда американских, 
а потом и российских 
праздников осложнила 
процедуру перевозки те-
ла Владимира Яковлевича 
на Родину. И вот вчера, 
спустя без малого ме-
сяц после его смерти, с 
Шаинским простились в 
московском Доме компо-
зиторов. Звучит музыка 

Владимира Яковлевича. 
Наверное, нет в нашей 
стране человека, кто бы 
не знал эти мелодии. От 
его «Улыбки» становилось 
светлее нескольким поко-
лениям детей, и вчера вы-
росшие дети несли буке-
ты красных роз в память 
об этом жизнерадостном 
человеке, который не 
хотел взрослеть. В по-
следний путь Шаинского 
провожала семья: жена 
Светлана, сыновья Иосиф 
и Вячеслав. Его друзья и 
коллеги: Лев Лещенко, 
композитор Геннадий 

Гладков, замминистра 
культуры Александр 
Журавский, композитор 
Игорь Крутой и другие. 

Иосиф Кобзон в про-
щальной речи произнес 
знаменитые строки Ро-
берта Рождественского:

На всей земле
не хватило мрамора,
чтобы вырубить парня
в полный рост.
Шаинский, всегда под-

шучивавший над своим 
маленьким ростом, остал-
ся в нашей памяти чело-
веком огромного таланта 
и огромного сердца.

с■владимиром■Шаинским■простились■стихами■
рождественского■о■маленьком■человеке

Элина Мазур 
перешла  

из группы поддержки  
Виталины на сторону 

Джигарханяна.
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Главного детского композитора 
провожали аплодисментами.

По мнению бывшей подруги, 39-летняя Виталина 
Цымбалюк-Романовская решила отменить развод 

не из-за большой любви, а чтобы 82-летний 
Армен Джигарханян забрал свое заявление, 

по которому на нее заведено уголовное дело.

видео■с■прощания■и еще■больше■фото■-■
на сайте■kp.ru



Юлия ГОМАН

Мы побывали в гостях у 
многодетной семьи настоятеля 
храма в Новокиевском Увале 
и точно можем сказать: 
попали в сказку!

Последние километры на подступах 
к Новокиевскому Увалу - это «бодря-
щая» гравийка. Но преодолеть их сто-
ит хотя бы ради того, чтобы увидеть, 
пожалуй, один из самых красивых 
храмов Приамурья. 

- А какие пироги печет жена насто-
ятеля! - мечтательно добавляет наш 
водитель, когда мы все-таки добира-
емся до места, чтобы познакомиться 
с многодетной семьей священника из 
Мазановского района.

ДОЛГИЙ ПУТЬ В ПРИАМУРЬЕ
Настоятель храма Благовещения 

Пресвятой Богородицы Алексий Ва-
сильев родился в Читинской области 
(ныне Забайкальский край), здесь же 
окончил среднюю школу. Знакомство 
с Православной Церковью началось 
уже после школы - с иркутского го-
рода Бодайбо.

- Чтобы семья у нас была верующая 
изначально, такого не скажешь. Вера 
- это все-таки дар, который Господь 
только по Ему одному ведомым при-
чинам кому-то дает. Хотя искра Бо-
жия - она же у всех есть. У меня дядя 
был интересным человеком. Он был 
киномехаником, в 70-е годы ездил по 
поселкам,«крутил» фильмы. И было у 
него увлечение - он собирал старин-
ные иконы. Мне тогда года три было, 
помню, заходил к нему в избушку, а 
там все четыре стены завешаны ико-
нами! - вспоминает батюшка. - Может 
быть, это тоже свой отпечаток нало-
жило на мою последующую жизнь.

Отец Алексий, прежде чем осесть 
в Мазановском районе, побывал в 

разных городах: в Краснокаменске, 
Улан-Удэ, Нижнем Новгороде. Был 
послушником и алтарником в разных 
храмах. Даже на Украине довелось 
пожить в конце 90-х. Здесь он позна-
комился со своей будущей матушкой 
- Анной.

- Украина - хорошие места, краси-
вые, теплые, фруктов море, но взгляд 
всегда поворачивался в сторону род-
ного Забайкалья и этих мест… - рас-
сказывает отец Алексий. - К тому же 
пора было определяться дальше в 
своей жизни, избрать свой путь. Мы 
с Анной написали письма по разным 
епархиям, спрашивая, где нас примут. 
В том числе мы писали в Благове-
щенск архиепископу Гавриилу (Сте-
блюченко). От него пришел ответ, 
и мы сюда приехали. Здесь владыка 
нас венчал, рукополагал, определил 
приход. Здесь мы уже 17 лет трудимся, 
никуда уезжать не собираемся.

В Новокиевском Увале 17 лет назад 
уже было положено начало приходу, 
была небольшая община. А сам при-
ход располагался в здании бывшего 
винно-водочного магазина… За три 
года в селе построили новый храм, 
хотя, как говорит батюшка, «строимся 
до сих пор». Сейчас каждое воскре-
сенье здесь собирается человек по 
50 - 60. 

ДОМАШНИЙ УЮТ ВО ВСЕМ
Выросла за прошедшие годы не 

только православная община в Но-
вокиевском Увале, но и семья самого 
отца Алексия. Сейчас в ней воспи-
тываются пятеро детей, причем трое 

из них - приемные. Старшим - Ане и 
Леше - по 16 лет. Они учатся в одном 
классе. Еще один сын, Максим, на год 
младше. Младшие дети - 12-летний 
Даниил и 10-летняя Варвара - недав-
но прославили семью Васильевых на 
всю страну. Они написали письмо 
Святейшему Патриарху Кириллу, и 
их пригласили в Москву на Рожде-
ственскую елку (подробнее читайте 
в номере за 16 января и на нашем 
сайте). 

- У нас вообще в семье очень многое 
происходит неожиданно. Мы воспри-
нимаем это как промысел Божий, - 
улыбается матушка Анна. - О том, что 
у меня будут приемные дети, я мечта-
ла еще с детства. Я в семье росла одна 
и очень страдала от этого - хотелось 
брата или сестру. Потом у меня поя-
вилась своя семья, родились Даниил 
и Варя. И тут мы неожиданно узнаем, 
что наши знакомые, которые хотели 
усыновить Максима, не могут этого 
сделать, что-то у них там расстраи-
вается… А мы в тот момент как раз 
думали о том, чтобы усыновить еще 
одного младенца, пока Варя была ма-
ленькая. И тут - пятилетний Максим. 
Мы восприняли это как волю Божию: 
раз не младенец, значит, так надо. А 
пока решался вопрос с Максимом, 
в нашей жизни появились еще Аня 
с Алешей, наши с батюшкой тезки. 
Это мечта моей мамы: она, когда была 
молодой, говорила, мол, у меня будет 
пять детей. Мы с батюшкой до пяти 
не дотянули, но тут, видимо, мами-
ными молитвами - сразу пятеро. 

Конечно, были свои сложности: 
приемным детям на тот момент бы-
ло уже по пять и шесть лет. Но семья 
справилась. И теперь о своих детях 
- что о родных, что о приемных - ро-
дители могут говорить часами. 

- Мы учимся друг у друга. Они - у 
нас, мы - у них. Прежде всего - тер-
пению, - рассказывает Анна. - Вот 
Алеша - усидчивый очень мальчик, 
может быть внимательным, стара-
тельным, может учиться на отлично, 
но желания, видимо, не всегда хва-
тает. В то же время он у нас с харак-
тером, если что-то не хочется или 

не нравится, он будет или не делать, 
или делать через силу. Аня немно-
го младше. Это живчик наш, энер-
джайзер. Сначала мы дома говорили: 
«Аня, кажется, что тебя тут десять!» 
- а теперь и в школе так же. Она ве-
зде успеет, всем поможет, каждого о 
чем-то спросит. А вот Максим у нас 
немножечко философ, любит порас-
суждать, поразмыслить о чем-то, свое 
мнение на все высказать. Даниил - 
изобретатель. Нас это даже немножко 
пугает иногда, он ничего не боится: 
химические опыты, реакции, что-то 
горит, иногда что-то взрывается. И 
наша младшая дочь Варя - она у нас 
человек творческий. Сочиняет, ри-
сует, дизайнерская жилка у нее есть 
- это она в бабушку. Варя у нас чело-
век с характером, даже со стержнем. 
Думаю, это ей поможет в жизни.

Во время нашего разговора девочки 
накрывают на стол. Помощницы под-
росли на радость маме. Как признает-
ся Анна, дел по дому всегда хватает. 
Особенно много времени уходит на 
то, чтобы накормить большую семью, 
а также послушников и трудников, 
которые живут на территории храма. 
В домашних делах помогают бабуш-
ки. У детей тоже есть свои обязаннос-
ти: помочь дома, на улице и в храме.

В большом доме Васильевых дело 
найдется для всех. К слову, дом «рос» 
вместе с семьей. И практически все 
в нем сделано своими руками, даже 
многочисленные резные детали, со-
здающие какой-то особый уют. Они 
есть не только в доме, но и в храме.

- Резьбой по дереву занимается мой 
брат Владимир, - рассказывает отец 
Алексий. - Казалось бы, такие про-
стые вещи, но они уже делают обста-
новку теплее, светлее и роднее, что 
ли. А вообще, за интерьер в доме и 
оформление территории храма отве-
чает мама матушки, она у нас сокро-
вищница различных идей, которые, 
насколько возможно, мы воплощаем 
в жизнь. Она видит эту красоту таким 
образом, как она есть. 

… И знаете, эту красоту видят все, 
кто приходит в небольшой, но такой 
уютный храм в Новокиевском Увале.

Дела духовные 15Благовещенск
www.kp.ru

23.01.2018 

Все неожиданное в нашей жизни - 
это промысел Божий!
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Отец Алексий с супругой приехали в Амурскую область 17 лет назад.

Родные и приемные дети растут в большой дружной семье.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Нас всех хранит Господь. 
Только срок хранения у 
всех разный.

�  �  �
В Древней Спарте, 

перед тем как скинуть 
слабого мальчика в про-
пасть, на него оформля-
ли кредит.

�  �  �
Приходит мужик к пси-

хиатру:
- Доктор, мне так грустно, 

такая депрессия, что аж по-
веситься хочется...

- Ну повесьтесь, если вас 
это развеселит...

�  �  �
- ...А свою я зову То-

магавк.
- Она у тебя из индей-

цев, что ли?!
- Нет. Русская. Томой 

зовут, но злая, как со-
бака!

�  �  �
Пессимист видит только 

бесконечный туннель.
Оптимист видит свет в 

конце туннеля.
Реалист видит туннель, 

свет и поезд, идущий на-
встречу...

�  �  �
В любой час, в лю-

бое время года в рос-
сийском общественном 
транспорте есть дедуля, 
который куда-то везет 
тяпку.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Комментирует стилист-имиджмейкер 
Вика МАЙОРОВА:

- Черное платье с ярким цветочным принтом 
из-за короткого рукава лучше будет смотреться 
с прозрачными незаметными колготками. Также 

стоит добавить акцент на талии в виде тоненького 
черного пояса.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Елена БОРИЕВА, 30 лет, Самара:
- Преподаю уроки хореографии 

и дефиле в детской модельной школе 
Happy Кids. В этот Новый год мой 

молодой человек Александр сделал 
мне предложение - и я самая счастливая!

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
«Музыка чемпионов». 5. Идол 
дегустатора. 8. «Зеркало 
эпох». 10. Что обязан держать 
танцор? 12. «Вставка» в брит-
венный станок. 13. Терновый 
венец природы. 15. Город на 
Азовском море с единственным 
в России Музеем Ивана Под-
дубного. 16. «Холст», чтобы 
рисовать мелом. 19. Мировой 
секс-символ в ближайших дру-
зьях Жана Габена. 22. Сери-
альная звезда ... Невзоров. 24. 
Средство массмедиа. 25. «Му-
зыкальный ящик» для фламен-
ко. 29. Японцы считают при-
ятным либо ледяной ..., либо 
огненный. 30. Самая «большая 
шишка» в вузе. 31. Проводы из 
больницы. 32. В каком напитке 
есть «доля ангелов»?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Про-
тивовес на чаше весов. 2. 

«Ответный ...» в футболе. 3. 
Звездный ... Шварценеггер. 4. 
«... в сто раз действительнее 
вас». 6. Какую страну Саддам 
Хусейн называл «19-й провинци-
ей Ирака»? 7. Чьи подробности 
в договоре прописаны? 9. «... 
бы ехать, вместе петь». 11. Кто 
думает с помощью гаечного 
ключа? 14. В каком городке 
училась английская актриса 
Сиенна Миллер? 17. У какой 
голливудской блондинки до че-
тырех лет не было волос? 18. 
Добыча сыщика. 20. Какой пи-
сатель в пятый раз женился на 
поэтессе Белле Ахмадулиной? 
21. Головной убор на стюар-
дессе. 23. Историческая об-
ласть Франции с именной капу-
стой. 26. Мастерское умение. 
27. На чем туша подвешена? 
28. Режиссер, нарвавшийся 
на Иоанна Грозного.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гимн. 5. 
Вкус. 8. Архив. 10. Ритм. 12. Лезвие. 13. Человек. 15. Ейск. 
16. Асфальт. 19. Делон. 22. Борис. 24. Радио. 25. Кахон. 29. 
Напиток. 30. Ректор. 31. Выписка. 32. Коньяк. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Гиря. 2. Матч. 3. Арнольд. 4. Билет. 6. Кувейт. 7. Сделка. 
9. Век. 11. Механик. 14. Аскот. 17. Терон. 18. Вор. 20. Наги-
бин. 21. Пилотка. 23. Савойя. 26. Навык. 27. Крюк. 28. Якин.
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